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ПРОДАЁТСЯ
бывшее деревообрабатывающее
производство в Волоколамске

ПРОДАЁТСЯ
земельный участок промышленного
назначения в Волоколамске

СДАЁМ В АРЕНДУ
складские площади в Истре

Отапливаемые: до 1500 кв.м. Площадки открытого
хранения: до 5000 кв.м. Офисы: до 300 кв.м.
Предоставляем услуги по ответственному хранению.
Все коммуникации, действующий ж/д тупик.

Участок 0,94 Га. Площадь строений: 1300 кв.м. Электроэнергия
65 кВт. Земля и строения в собственности. Идеально под АЗС,
рынок, автосервис. Цена: 00 000 руб.20 0

Участок 4 Га. Площадь строений:  1869 кв.м. Электроэнергия 65 кВт.
Все земля в собственности. ТП на 640 кВт, производство имеет
собственный железнодорожный тупик. Цена: 1 200 000 S

строения и

8-915-317-73-40
РЕКЛАМА
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В ЭТОМ ГОДУ ДЕНЬ ПОЖИЛОГО ЧЕЛОВЕКА 
СОВПАЛ С 30-ЛЕТИЕМ ГОРОДСКОГО СОВЕТА 
ВЕТЕРАНОВ ДЕДОВСКА. ЭТИМ ДВУМ 
ПРАЗДНИКАМ ПОСВЯТИЛИ БОЛЬШОЙ 
КОНЦЕРТ, ПРОШЕДШИЙ В ГОРОДСКОМ ДК

 

4 

ГУБЕРНАТОР  БОРИС ГРОМОВ УЖЕ 11 
ЛЕТ РУКОВОДИТ ПОДМОСКОВЬЕМ. НА 
СТРАНИЦАХ ГАЗЕТЫ ОН РАССКАЗЫВАЕТ  О 
ПРОШЛОМ И БУДУЩЕМ, О СВОИХ МЕЧТАХ 
И НАДЕЖДАХ

26 

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ ВХОДИТ В ЧИСЛО 
КРУПНЕЙШИХ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ 
РЕГИОНОВ СТРАНЫ. ТРУЖЕНИКИ СЕЛА 
ПРИЛАГАЮТ ВСЕ СИЛЫ, ЧТОБЫ ВОВРЕМЯ 
СОБРАТЬ ХОРОШИЙ УРОЖАЙ

7-10 

На прошлой неделе президент 
России собрал в Звенигороде 
совещание, основной темой 
которого стало текущее 
состояние жилищно-
коммунального комплекса 
регионов страны и его 
готовность к отопительному 
сезону. В совещании приняли 
участие члены правительства 
РФ, администрации 
президента, губернатор 
области Борис Громов, а также 
несколько руководителей 
муниципальных образований 
Московской области, в том 
числе и глава Истринского 
района Анна Щерба.

К 
сожалению, очень часто на-
чало отопительного сезона – 
это что-то сродни стихийно-

му бедствию, посетовал Дмитрий 
Медведев, оговорившись, что имеет в 
виду сейчас не Московскую область, 
а ситуацию в целом по стране. 

- Уже есть некоторые срывы. Во 
всяком случае, мне докладыва-
ют (по стране, подчёркиваю), в не-
которых районах Якутска, где, ко-
нечно, гораздо холоднее, чем здесь, 
отопление дали с опозданием на 
неделю… Это в любом случае без-
образие, потому что в течение лета 
должны проводиться плановые ра-
боты. И если где-то происходит вот 
такой разрыв, это означает, что они 
либо не велись, либо велись некаче-
ственно, либо власть просто ни чер-
та не сделала, хотя должна была это 
сделать, - справедливо возмутился 
президент.

Губернатор Борис Громов доло-
жил президенту, что Московская об-
ласть в целом к отопительному сезо-
ну готова, за исключением военных 
городков Минобороны.

- Нас волнует, и меня лично вол-
нует вопрос, связанный с жилы-
ми городками, принадлежащими 
Министерству обороны, - сообщил 
губернатор. - Проблема как была, 
так и остаётся, проблема серьёз-
ная. У нас 102 жилых городка на 
территории области. На сегодняш-
ний день у них примерно 1,5 тысячи 
многоквартирных жилых домов, пе-
редали где-то 20 процентов. Причём 
передают без земли, то есть, там ни-
чего не сделаешь.

По словам Бориса Громова, регио-
нальные власти всегда просили, что-
бы военные передавали дома и те-
плосети «с землёй», иначе местные 

власти не могут вкладывать день-
ги: «ни в дороги, ни в дома, ни во 
что абсолютно». Президент дал по-
ручение Министерству обороны ре-
шить как эту проблему, так и разо-
браться в другой, не менее важной: 
отсутствием реакции на обраще-
ния муниципалитетов со стороны 
управляющих компаний, выбран-
ных Минобороны для обслужива-
ния военных городков.

Представители муниципаль-
ных властей жаловались Дмитрию 
Медведеву на то, что основная часть 
платежей, собранных за тепло с на-
селения, уходит на оплату снабжаю-
щим компаниям – за газ и электро-
энергию. И это притом, что тарифы 
для населения на тепло, другие ком-
мунальные услуги регулируют-
ся (ограничиваются) государством, 
а самим предприятиям ЖКХ при-
ходится покупать, например, элек-
тричество по рыночным ценам. В 
результате на инвестиции, на мо-
дернизацию сетей и котельных де-
нег практически не остается, а кре-
диты под низкий процент на эти 
цели, подразумевающие длитель-
ный срок окупаемости, получить 
невозможно.

Зампред правительства РФ 
Дмитрий Козак доложил президен-
ту, что правительство недавно при-
няло план по привлечению част-

ных инвестиций в коммунальную 
сферу, которым с 2013 года пред-
усмотрена  федеральная целевая 
программа модернизации ЖКХ. 
Предполагается, что в рамках ФЦП 
будут выделены средства на субси-
дирование процентной ставки по 
кредитам частным инвесторам, по 
кредитам, получаемым на модер-
низацию предприятий жилищно-
коммунального хозяйства.

Озаботила президента и пробле-
ма недобросовестных управляю-
щих компаний и подрядчиков, ко-
торые собирают деньги с населения 
(или выигрывают конкурсы на ре-
конструкцию коммунальных объ-
ектов), но свои обязательства не вы-
полняют. Имеющиеся механизмы 
– а это в первую очередь включение 
таковых подрядчиков в реестр недо-
бросовестных поставщиков – на жу-
ликов действуют слабо, потому что 
это не проблема – создать фирму-
однодневку, получить на ее счета 
аванс, и… закрыть. Также мало ме-
ханизмов у региональных властей и 
муниципалитетов и в деле влияния 
на управляющие компании.

- Я был в нескольких территориях 
сейчас, очень что-то сильно губер-
наторы опять стали жаловаться на 
управляющие компании, - отметил 
Дмитрий Медведев. - Я даже удивил-
ся, потому что многие ресурсы на-

ходятся в их руках, но они просто 
говорят: ну, вот посмотрите, какое 
безобразие, деньги туда-обратно 
швыряют, никакие расходы не по-
крываются, потом ничего не найти. 
Может быть, ещё раз провести мо-
ниторинг или проверку по линии 
прокуратуры?

Но в некоторых муниципалитетах 
дела обстоят иначе: созданы единые 
расчетные центры, через которые 
можно отследить движение средств, 
полученных от населения: сколько 
их пришло, и на какие цели они по-
трачены. Именно так обстоит дело 
в Истринском районе, об этом гла-

ва района Анна Щерба и рассказала 
президенту, а чуть позже – «ИВ». 

- У нас не пришли никакие чу-
жие компании, - сообщила Анна 
Николаевна. - У нас как были быв-
шие МУПы, их же население и из-
брало управляющими компаниями. 
Люди не пришли с улицы, они уже 
работали. Но мы видим и контроли-
руем, сколько, как они тратят, и они 
это понимают.

- Это просто у вас так получи-
лось. Это хорошо на самом деле, 
для людей хорошо, и хорошо, что 
люди оказались с совестью, - от-
метил Дмитрий Анатольевич. - Но 
так далеко не везде, и далеко не 
везде эти управляющие компании 
были созданы на основе муници-
пальных унитарных предприятий. 
Дмитрий Николаевич, - обратился 
к Козаку президент, - проанализи-
руйте в правительстве и представь-
те предложения.

В заключение президент при-
звал руководителей не расслаблять-
ся, держать руку на пульсе событий 
отопительного сезона:

- Контроль, конечно, остаётся за 
вами, за руководителями регионов и 
за руководителями муниципальных 
образований. Поэтому поручения по 
итогам сегодняшней работы я дам, 
а собственно контроль за деятель-
ностью жилищно-коммунального 
комплекса продолжу, и в ближайшее 
время посещу ещё целый ряд регио-
нов для того, чтобы пообщаться и с 
жителями, и с руководителями му-
ниципалитетов на эту тему, - таки-
ми словами завершил совещание 
президент.

Сергей ПОСТНИКОВ,
фото Вячеслава КИСЕЛЕВА

ПРЕЗИДЕНТ ЗАНЯЛСЯ ЖКХ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

За комментариями по вопросу взаимоотношений с 
Минобороны, которое никак не передаст муниципалитетам 
свои военные городки, мы обратились к министру экологии и 
природопользования правительства Московской области Алле 
Качан:

- Проблема отвода земли под жилыми домами в военных городках, пе-
редающимися от Министерства обороны муниципалитетам, довольно 
острая. Без документов на землю местные власти не могут принять на 
баланс ни сами дома, ни питающие их коммунальные сети: водопрово-
ды, теплопроводы, электросети, ни котельные. Соответственно, муници-
палитет не может их ни содержать, ни обслуживать, не говоря уже о том, 
чтобы строить новые. Также зависают в воздухе дороги, проблемы бла-
гоустройства дворов и строительства социальных объектов. Губернатор 
уже не раз выходил с этой проблемой в Минобороны, но безрезультат-
но. Поэтому то, что президент лично озаботился этим вопросом, вселяет 
оптимизм и надежду, что дело сдвинется с мертвой точки.

До выборов депутатов в Госдуму РФ и Московскую областную Думу осталось 58 дней
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Ежегодно праздник 
пожилого человека 
отмечается в первый день 
октября. Вот и в этом году 
Истринский ДК раскрыл 
свои двери для людей 
уважаемого возраста со 
всего Истринского района.

П
од звуки баяна гости 
праздника пели песни 
своей молодости и во-

енных лет, вспоминали былое. 
Лица их, такие разные, отра-
жающие прожитые годы со все-
ми радостями и печалями, све-
тились улыбками и добротой. 
Многие приехали на праздник 
впервые, приглашение от адми-
нистрации района привело их в 
трепетное волнение. 

Зинаида Егоровна Пядышева 
из Алехново долго не могла 
решиться – ехать ей на празд-
ник в Истру или нет. Но все-
таки решила съездить, по-
смотреть. Коренная истринка 
Галина Анатольевна Зайцева, 
пятилетней девочкой вместе с 
мамой и двумя сестрами выве-
зенная в 1941-м из оккупиро-
ванной Истры в Тамбов и вер-
нувшаяся в родной город по 
окончании войны, тоже впер-
вые на таком празднике. Ей, 
как и всем гостям, дорого все, 
что связано с детством, юно-
стью, молодостью. Эти чув-
ства и воспоминания живут в 
ней и сейчас, не давая годам 
брать верх. «Мы молоды ду-
шой, мы не пожилые, – услы-
шала я разговор двух мужчин, 
только что спевших очеред-
ную песню под баян. – Пусть 
этот праздник переименуют 
в «День уважаемых людей», мы 
этого достойны».

Аура добра и мудрости при-
сутствовала в зале Дома культу-
ры в этот день. Торжественная 
часть праздника получилась 
по-семейному теплой и откры-
той. Выступившие перед го-
стями депутат Мособлдумы 
Галина Уткина и первый заме-
ститель главы администрации 
Истринского района Надежда 
Демкина от всей души поздра-
вили пожилых людей и всех 
«жителей уважаемого возрас-
та» с этим праздником, подчер-
кнув, что именно такие люди – 
самые активные жители нашей 
страны, Подмосковья и района. 

– Будьте здоровы. Никогда 
не чувствуйте себя одинокими. 

Если становится грустно – при-
ходите, вам есть, куда прийти 
– это совет ветеранов, обще-
ство инвалидов, союз пенсио-
неров, администрация района, 
социальная защита, где никог-
да вас не оставят, всегда вас вы-
слушают и помогут, – поже-
лала присутствующим Галина 
Сергеевна.

Большие красивые букеты, 
денежные вознаграждения и 
пожелания здоровья и благопо-
лучия приняли юбиляры. Это  
супружеская пара Глазковых, 
Валентина Константиновна 
и Юрий Алексеевич, полве-
ка прошедшие по жизни рука 
об руку, жительница поселка 

Румянцево Вера Михайловна 
Аристова и уроженец деревни 
Фроловское Истринского рай-
она Федор Яковлевич Шевелев, 
отметившие в эти дни 85-летие, 
коренная истринка Валентина 
Ивановна Кабанова, которой 
только что исполнилось 75 лет, 
Нина Васильевна Худякова из 
пос. Глебовский, отметившая 
70-летие.

Праздник продолжился кон-
цертом народного коллек-
тива песни и танца «Истра» 
под управлением Валентина 
Тюрина, и гости с удоволь-
ствием погрузились в атмосфе-
ру  русской песни, народных 
костюмов и хорошего настро-
ения. По окончании концерта 
каждый приглашенный полу-
чил памятный подарок от адми-
нистрации района.

– Мы очень рады, что побы-
вали здесь! Настроение просто 
чудесное! – охотно поделились 
впечатлениями пенсионеры 
Борис Васильевич Преснов и 
Василий Васильевич Кругликов, 
приехавшие на праздник из 
села Рождествено.

– Очень тронуло поздравле-
ние Галины Сергеевны Уткиной 
и Надежды Ибрагимовны 
Демкиной, – вторила им жи-
тельница Дедовска Лина 
Дмитриевна Рыженкова, вдова 
ветерана подразделения особо-
го риска.  – Побольше бы таких 
праздников!

Международный день пожи-
лых людей отмечается ежегодно 
1 октября во всем мире. Он был 
учрежден 14 декабря 1990 года 
по инициативе Генеральной 
Ассамблеи ООН.

Ольга МАЙЗЕНБЕРГ, 
фото автора

ДАТА

«КАК МОЛОДЫ МЫ БЫЛИ…»
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

Дорогие учителя, педагоги 
дошкольного и дополнительного 

образования, руководители 
образовательных учреждений, 

ветераны педагогического труда! 
От всей души поздравляем вас с Днём учителя!
Сегодня мы чествуем людей, посвятивших свою 

жизнь одному из самых важных и благородных 
на земле занятий - учительскому труду.

К педагогам в нашей стране всегда было осо-
бое отношение. Учитель всегда для своих учени-
ков оставался добрым другом, наставником на 
всю жизнь. 

Мы по праву гордимся нашими учителями! 
Сегодня школы нашего района внедряют новые 
инновационные формы обучения, истринские  
педагоги и школы становятся победителями про-
фессиональных и творческих конкурсов.

Мир детства целиком зависит от педагогиче-
ских способностей взрослых, от мастерства и 
душевной щедрости учителей, которые закла-
дывают в ребенке основы человечности, нрав-
ственности, добра. Годы учения и дальнейшая 
судьба каждого человека во многом предопреде-
лены вашей мудростью, терпением, вниманием к 
внутреннему миру ваших воспитанников.

Примите, пожалуйста, уважаемые педагоги, 
большую благодарность за ваш труд. Желаем вам 
крепкого здоровья, творческих удач, любви ва-
ших учеников, понимания родителей!

С уважением, 
Анна ЩЕРБА,

глава Истринского муниципального района 
Александр СКВОРЦОВ

председатель Совета депутатов 
Истринского  района

 

Уважаемые труженики
 сельского хозяйства!

Ежегодно во второе воскресенье октября от-
мечается День работников сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности. Это празд-
ник сельских тружеников – тружеников полей и 
ферм, фермерских хозяйств, руководителей и 
специалистов сельскохозяйственных предприя-
тий, ученых-аграриев, сельской интеллигенции 
и всех тех, кто непосредственно занят в сельском 
производстве и промышленности.  

Сельскохозяйственное производство имеет 
огромное значение для процветания и благопо-
лучия нации. Не каждый человек способен ра-
ботать на селе, этот труд специфичен и требует 
особого к нему отношения. Но продуктами сель-
хозпроизводства пользуется каждый человек в 
нашей стране, будь он жителем мегаполиса или 
небольшого провинциального городка. 

Дорогие работники сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышленности Истринского 
района! От всей души мы благодарим вас за этот 
нелегкий труд. Ваш труд, ваша самоотвержен-
ность достойны восхищения и преклонения. 

Поздравляем вас с профессиональным празд-
ником, желаем счастья, благополучия вашим се-
мьям, достатка вашим домам.

Истринское отделение общественной 
организации «Молодая гвардия 

Единой России»

ПОСЕЛЕНИЯ

Ремонтируют дороги 
и крыши

Дорога с ровным асфальтовым покрытием и 
выложенными бордюрами скоро будет сделана 
в поселке Гидроузла. Сейчас работы здесь идут 
полным ходом.

Закончили ремонт дорог возле двух домов в 
деревне Алехново. «Продолжаем заниматься ре-
монтом крыш многоквартирных домов, - расска-
зывает глава Бужаровского поселения Валентина 
Третнова. - Сделаны новые кровли в одном из до-
мов в Алехново, в доме № 31 в поселке Гидроузла. 
На очереди – ремонт крыши дома № 6 в этом 
поселке. На водозаборных узлах отремонтиро-
вали насосные станции, которые много лет не 
обновляли».

Ирина ОГОРОДНОВА

ПРАЗДНИК

Не профессия, но призвание
29 сентября в Истринском ДК 
состоялся праздничный концерт, 
посвященный Дню учителя. Он  
прошёл прекрасно, зрительный зал 
наполнили педагоги и воспитатели из 
разных детских садов и школ нашего 
края, и даже первые осенние холода 
не помешали ученикам поздравить 
любимых преподавателей, которых 
отметили грамотами и наградами. 

На сцене выступали как воспитанники 
детских садов, так и школьники всех воз-

растов. Первыми вышли самые маленькие, 
прочитав поздравительное стихотворение, 
затем несколько танцевальных коллективов 
представили свои номера. Со сцены звуча-
ли трогательные песни, стихи, теплые сло-
ва в адрес любимых учителей и воспита-
телей, на глазах которых даже появились 
слёзы. Нельзя не отметить, что под бурные 
зрительские аплодисменты прошли замеча-
тельные выступления ребят коллектива со-
временного спортивного танца “Кассиопея”, 
которые не просто представили публике 
три ярких номера, но ещё и удивили всех 

их сценической постановкой. Также вино-
вников торжества лично и очень тепло по-
здравила глава района Анна Щерба, добрые 
пожелания звучали и от начальника управ-
ления образованием Валерия Коровкина.  
По окончании концерта воспитательница 
из детского сада №3 Ирина Приходько    по-
делилась с нами своими впечатлениями:  

- Вечер был замечательный, все высту-
пления мне понравились. Было очень при-
ятно, спасибо большое за такие теплые 
поздравления!

Анастасия КУЗЬМИНОВА

Продолжается ремонт участка 
Большого бетонного кольца (ББК) в 
районе Новопетровского. 

В планах дорожной организации 
«Мособлдорремстрой», реконструирующей 
ББК на отрезке в два с половиной киломе-
тра (от пересечения его с Волоколамским 
шоссе до деревни Рыбушки), — ремонт ав-
тобусных остановок, укрепление обо-
чин на всем участке пути, реконструкция 
площадки для отдыха водителей на ули-
це Северной. На участке от перекрестка 
Волоколамского шоссе и ББК до поворота 
на улицу Полевую за счет расширения про-
езжей части будет построена еще одна по-
лоса для движения автотранспорта.  

Сейчас полным ходом идет работа по 
замене тротуаров в населенных пунктах: 
на отрезке почти километровой протя-
женности демонтирован старый бордюр-
ный камень и уложен новый, теперь тро-
туары будут асфальтировать.

Также на реконструированном участке 
будет уложено новое дорожное полотно. 
Два слоя «одежды» из пористого асфаль-
тобетона и щебеночно-мастичного ас-
фальта серьезно укрепят дорогу. По заве-
рениям дорожников срок службы нового 
покрытия составляет не менее 20 лет, тог-
да как обычный асфальт приходит в не-
годность всего за 7-10 лет.

Елена СОЛДАТОВА

ДОРОГА

Большое бетонное облагородят
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На проверку становись!

Репродуктивное здоровье 
школьников Истринского 
района проверят в рамках 
нацпроекта «Здоровье»

По данным Минздравсоцразвития, 
только 21,4 процента российских 
школьников можно причислить к 
первой группе здоровья, которая ха-
рактеризуется нормальным развити-
ем и уровнем функций. Потому с 2011 
года одним из направлений улучше-
ния демографической политики ста-
ла всероссийская диспансеризация, 
нацеленная на выявление репродук-
тивных отклонений здоровья под-
ростков с 14 лет. 

«На сегодняшний день врача-
ми осмотрено более 65 процен-
тов школьников, — рассказывает за-
меститель начальника управления 
здравоохранения Истринского рай-
она Татьяна Стрельникова, — и уже 
на этом этапе врачами гинеколога-
ми, эндокринологами и андролога-
ми выявлено множество случаев эн-
докринных нарушений здоровья у 
подростков, таких как ожирение, за-
болевания щитовидной железы и на-
рушения менструального цикла у де-
вочек. Значительному количеству 
ребят требуется дополнительные об-
следования: УЗИ и анализы».

По итогам диспансеризации, кото-
рая завершится в ноябре, будут разра-
ботаны индивидуальные программы 
лечения подростков.

Елена СОЛДАТОВА

ПРОФИЛАКТИКА

Сезон вакцин

1825 жителям района сделали 
прививки от гриппа.

Ежегодно с приходом осени вра-
чи призывают нас задуматься о свом 
здоровье и сделать прививку от грип-
па. Причем абсолютно бесплатно. 

Но как всегда нам что-то мешает: 
нехватка времени, нежелание сидеть 
в очереди в поликлинику, да и неиз-
живаемые предубеждения против 
вакцинации, по словам медиков, не 
имеющие под собой никаких осно-
ваний. На сегодняшний день именно 
вакцины считаются одним из самых 
действенных средств профилактики 
гриппа.

В этом году в Истринском районе 
предполагается привить 22 тысячи 
255 взрослых и детей, именно такое 
количество доз препарата «Гриппол» 
и «Гриппол плюс» было поставлено за 
счет федерального бюджета  в район-
ные поликлиники. 

С конца сентября вакцинацию про-
водят в школах, детских садах, ПТУ, 
педколледже и Дедовском филиале 
РГСУ. Привиться от гриппа обязатель-
но должны медики, работники обра-
зования, жилищно-коммунальной 
сферы, торговли, транспорта, пожи-
лые люди, а также люди, имеющие 
хронические заболевания, снижаю-
щие иммунитет – все те, кто находит-
ся в группе риска.

С прививкой лучше не затягивать, 
советуют врачи. Сделать это нужно 
заранее, еще до начала эпидемии, ведь 
с момента введения  вакцины должно 
пройти около двух недель, чтобы по-
явился активный иммунитет.

Сделать прививку от гриппа может 
любой желающий, для этого нуж-
но прийти на прием к участково-
му врачу-терапевту, который примет 
вас без очереди и после осмотра даст 
разрешение на вакцинацию. 

Елена СОЛДАТОВА

25 сентября стартовал Третий 
игровой сезон Истринского 
районного молодежного клуба 
интеллектуальных игр 2011–
2012 гг., организованный 
отделом по молодежной 
политике администрации 
Истринского муниципального 
района.

П
о уже сложившейся тради-
ции он проводится на двух 
уровнях – районном, игро-

вые задания которого формиру-
ются Оргкомитетом сезона, и об-
ластном, где команды знатоков из 
Истринского района играют в XI 
Московском областном чемпиона-
те по игре «Что? Где? Когда?».

Пятнадцать команд школьни-
ков, две студенческие и одна взрос-
лая открыли этот сезон 25 сентя-
бря, сыграв промо-тур областного 
чемпионата. Почти сто знатоков 
из лицея г. Истры, Курсаковской, 
Снегиревской, Истринской №2 
школ, сборная Центра ТРиГО и их 
руководители собрались на игру. 
Организаторы были рады увидеть 

на соревнованиях и опытных зна-
токов – призеров областных чем-
пионатов, и команды новичков, 
которые так часто преподносят не-
ожиданно высокие результаты.

Сезон обещает быть насыщен-
ным и интересным. В областном 
чемпионате знатоки сыграют шесть 

отборочных туров, по результатам 
которых лучшие попадут в финал. 
В трех последних сезонах истрин-
ские команды неизменно станови-
лись и финалистами, и призерами, 
и победителями. Верим, что и сей-
час наши умники и умницы смогут 
взять еще одну высоту.

На районном этапе организа-
торами запланированы два те-
матических «Что? Где? Когда?», 
«Брейн-ринг» и комбинирован-
ный интеллектуальный турнир, в 
котором команды смогут попро-
бовать свои силы и в других игро-
вых формах.

Особые слова благодарности 
организаторы хотели бы ска-
зать в адрес администрации 
Истринского муниципально-
го района, которая и морально, 
и материально поддерживает 
молодежное интеллектуальное 
движение, руководству ГОУ 
СПО «Истринский профессио-
нальный колледж» – за предо-
ставленную игровую площадку 
и звуковую аппаратуру. И ко-
нечно же, низкий пок лон руко-
водителям команд, педагогам, 
не жалеющим времени и сил на 
занятия и поездки с детьми и 
всей душой болеющим за свое 
дело.

Сезон открыт. Удачи вам, 
знатоки!  

Соб. инф.

ЗНАТОКИ 

СНОВА В ДЕЛЕ

На реконструкцию 
рентгенаппарата в отделении 
терапии Истринской 
больницы районный бюджет 
выделил полмиллиона 
рублей.

Это случилось ещё в июле. 
Мощная гроза стала причиной се-
рьёзнейшей поломки рентгеноди-
агностического аппарата марки 
APD TMO № 003 000/146, кото-
рый был собран на истринском 
предприятии НИИЭМ из ком-
плектующих итальянского про-
изводства. В результате рокового 
ненастья сгорели две импортных 
компьютерных платы, произошёл 
серьёзный сбой в программном 
обеспечении. Мастера, которые 
обслуживают аппарат, говорят, 
что такое хотя и редко, но всё же 
бывает. 

Районные власти мгновен-
но откликнулись на беду и вы-
делили на ремонт рентгеновско-
го аппарата 500 тысяч рублей. 
Вот уже почти три месяца руко-
водство сферы здравоохранения 
района, сами нииэмовцы, колле-
ги из Италии и специалисты из 
ООО «Гарантмедсервис» – обслу-
живающей фирмы – пытаются со-
вместными усилиями устранить 
поломку, но полностью решить 
проблему пока не удаётся. 

– И начались наши мытарства, 
бесконечные переговоры, кон-
сультации, осмотры… Отмечу, что 
нам все стремились помочь, ди-
агностику «пациента» проводи-
ли трёхкратно! Приходилось не 
только советоваться с итальян-
скими производителями, чьи ре-
комендации мы строго выполня-
ли, но и каждый раз привозить 
новые детали, потому что старые 
не хотели работать. Тем не менее, 
«раненый» аппарат всё это время 
действует, хотя и в ограниченном 
режиме. Например, он не может 
двигаться под больным, а ведь по-
сле ряда травм или при ДТП чело-

веку необходимо сделать срочный 
снимок, ни в коем случае не шеве-
ля травмированное тело, – пояс-
няет главврач истринской район-
ной больницы Нина Безматерных. 
– Более того, сотрудники обслу-
живающей фирмы сказали, что 
нам ещё крупно повезло: в одном 
из подмосковных городов гроза и 
молния не просто повредили тех-
нику, а уничтожили её.  

Как оказалось, нежный и чув-
ствительный, и, естественно, весь-
ма дорогой аппарат установили в 
отделении терапии ещё в 2007 
году, где все эти годы он исправ-
но работал. Вообще и истрин-
ская, и дедовская больницы осна-
щены медицинской техникой, в 
частности рентгенаппаратами, на 
должном уровне. Кстати, практи-
чески любые поломки рентгенап-
паратов устраняются максимум 
за день, и пациенты не ощущают 
неудобств. Но прошедшим летом 
ситуация осложнилась: лаборант, 
которая трудится в рентгенкаби-
нете во взрослой поликлинике, 
сломала ногу, в связи с чем ей при-
шлось длительно отсутствовать. И 
все больные, которых направляли 
на снимок в поликлинику, вынуж-
дены были идти в отделение хи-
рургии и терапии, где образова-
лись очереди. Люди, естественно, 
проявляли большое и справед-
ливое недовольство, нагрузка на 
оставшиеся аппараты значитель-
но увеличилась, и они также ста-
ли ломаться.

– Мы действительно натерпе-
лись с этой поломкой. Я уже не го-
ворю о медработниках, у которых 
и так значительная лучевая на-
грузка. Но ведь и пациентам порой 
без срочного рентгена не обой-
тись, – говорит Нина Анатольевна. 
– Тем не менее, в ближайшее вре-
мя мы не только решим эту про-
блему, но и постараемся исклю-
чить в дальнейшем подобные 
«роковые случайности». 

Екатерина КАПРАЛОВА

ПРОБЛЕМА

МОЛНИЯ ПОГУБИЛА 
РЕНТГЕН

ТУРНИР

ПАМЯТИ ГЕРОЯ
В первый день октября 
на истринском стадионе 
«Полево» прошел VI районный 
молодежный турнир по 
мини-футболу имени Героя 
Советского Союза, почетного 
гражданина Истринского 
района Сергея Михайловича 
Павлова.

Герой Советского Союза Сергей 
Михайлович Павлов родился в д. 
Глинки Истринского района. После 
окончания школы поступил в бро-
нетанковое училище. Во время во-
йны в качестве командира танковой 
роты участвовал в Сталинградской 
битве. Однажды его экипаж выдер-
жал бой с 25 танками противни-
ка, два из которых были подбиты, а 
пять – сожжены. За этот бой Павлову 
было присвоено звание Героя. После 
тяжелого ранения ему была ампу-
тирована нога, но вся дальнейшая 
жизнь Сергея Михайловича все рав-
но была связана с армией. Он ра-
ботал в конструкторском бюро, где 
разрабатывались перспективные 
модели танков. Всего в Советской 
армии С.М. Павлов прослужил со-
рок лет. За большую обществен-
ную работу с молодежью при под-
держке главы Истринского района 
Сергею Михайловичу было присво-
ено звание «Почетный гражданин 
Истринского района». 

Многолетняя крепкая друж-
ба связывала героя и ребят из 
Истринского молодежного Клуба 
«ИСТОК». К сожалению, в 2006 году 
Сергей Михайлович Павлов ушел 
из жизни. В память о нем истоков-
цы выступили с инициативой про-
ведения в выходные, ближайшие 
к 29 сентября – дню рождения ге-
роя, турнира по мини–футболу (до 
войны Сергей Михайлович был ка-
питаном футбольной команды д. 
Глинки). Инициатива была под-
держана администрацией района. 
Организаторами мероприятия вы-
ступают отдел по молодежной поли-
тике, управление по культуре и спор-
ту администрации Истринского 
района и Клуб «ИСТОК».

1 октября на истринский ста-
дион «Полево» приехали семь мо-
лодежных команд и их болельщи-
ки. Перед началом игры почетный 
гость турнира, сын героя Николай 
Сергеевич Павлов сказал ребятам 
добрые напутственные слова.

Игра шла по олимпийской систе-
ме, на двух полях одновременно. Ни 
один игрок не остался без памятно-
го подарка. Все команды-участники 
турнира получили дипломы и гра-
моты с портретом героя. Работала 
полевая кухня, которая тоже стала 
доброй традицией игры. 

Призовые места распредели-
лись следующим образом: в млад-
шей подгруппе первое  место за-
воевала команда «Чеховец», второе 
– «Снегири», в  старшей подгруппе 
первое место у команды  «Чеховец», 
второе у «Глебовца».

Каждый игрок команды-призера 
получил грамоту и медаль турни-
ра. Победителям торжественно 
вручили Кубок турнира и футболь-
ный мяч – символ будущих побед. 
Кубок этот переходящий и хранит-
ся в Клубе «ИСТОК», поэтому капи-
таны команд–победителей унес-
ли с поля еще и по малому кубку за 
первое место.

В завершение турнира была со-
блюдена еще одна добрая тради-
ция турнира имени С.М.Павлова – 
Николай Сергеевич Павлов вручил 
капитанам команд-призеров свои 
традиционные подарки –  громад-
ные арбузы.

Подготовила  
Ольга МАЙЗЕНБЕРГ, 

фото с сайта ИСТРАНЕТ
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В этом году День пожилого 
человека совпал с 30-летием 
городского Совета ветеранов 
Дедовска. Этим двум 
праздникам был посвящен 
большой концерт, прошедший 
в городском Доме культуры 30 
сентября и собравший полный 
зал зрителей.

О
сновная часть вечера была 
посвящена истории и дню 
сегодняшнему Совета вете-

ранов, который объединяет насто-
ящих патриотов малой родины, не-
равнодушных людей. Совместно с 
администрацией Дедовска, отде-
лом по вопросам социальной за-
щиты, творческий коллектив ДК 

подготовил  незабываемую твор-
ческую программу, что придало 
встрече по-домашнему теплую ат-
мосферу. Звучало много слов бла-
годарности и уважения в адрес всех 
собравшихся. А те, кто ведет актив-
ную общественную деятельность, 
кто, несмотря на преклонный воз-
раст, не остается в стороне от про-
исходящих в городе событий, по-
лучили особую признательность. 
Одиннадцать человек были награж-
дены медалью «Заслуженный жи-
тель Подмосковья», а также поощре-
ны ценными подарками. 

В числе почетных гостей были 
заместитель главы администрации 
Дедовска Наталья Савелова, депу-
тат Московской областной Думы 

Галина Уткина, благочинный церк-
вей Истринского округа протоие-
рей Димитрий Подорванов. 

Из рук священнослужителя пред-
седатель Истринской районной об-
щественной организации ветера-
нов войны, труда, Вооруженных 
сил и Правоохранительных орга-
нов Людмила Стрелкова получила 
благодарственное письмо и икону 
Божией Матери. Также всем ветера-
нам и пенсионерам, которых в этот 
вечер чествовали на сцене, были 
вручены иконы святителя Николая 
Чудотворца.

Ветераны в ответном слове выра-
зили большую благодарность за те-
плые поздравления, а также за пре-
красный подарок, который Совет 
ветеранов получил в свой юбилей 

от администрации города - отре-
монтированное помещение.

В Павловской Слободе совмест-
ными усилиями сельской админи-
страции и работников Дома куль-
туры в День пожилого человека 
также была организована празд-
ничная встреча. Пожелания здоро-
вья, подарки и небольшой концерт, 
подготовленный силами художе-
ственных коллективов КДК, нашли 
искренний отклик в душах пожи-
лых людей. Некоторые из присут-
ствующих, не сдержав эмоций, за-
кружились в медленном вальсе, а 
дружно исполненные песни напом-
нили о счастливых годах юности.

Елизавета МАКЕЕВА,
фото автора

СОБЫТИЕ

ВЕТЕРАНАМ СДЕЛАЛИ РЕМОНТ
ПОЗДРАВЛЕНИЕ

С Днём учителя!

5 октября во всём мире отмеча-
ется профессиональный празд-
ник работников сферы образова-
ния – День учителя.

Истринское отделение обще-
ственной организации «Молодая 
гвардия Единой России» поздрав-
ляет всех педагогов Истринского 
района с этим поистине всена-
родным праздником!

 Каждый из нас на протяже-
нии всей жизни с теплотой и бла-
годарностью вспоминает и свое-
го первого учителя, и педагогов 
старших классов, которые учили 
не только по учебнику, но и смог-
ли стать наставниками в жизнен-
ных вопросах.

Работа учителя требует ко-
лоссального терпения и посто-
янного совершенствования. В 
Истринском районе трудятся та-
лантливые педагоги,  увлеченные 
своим делом. Благодаря высоко-
му профессионализму истрин-
ских учителей, любви к своему 
делу и детям раскрываются и реа-
лизуются способности учеников. 
Именно Учитель помогает юным 
истринцам определить своё бу-
дущее призвание, выбрать жиз-
ненный путь.

Дорогие учителя! Огромное 
спасибо за ваш труд, любовь к 
детям и преданность профес-
сии. Желаем вам здоровья, бла-
гополучия и профессиональных 
успехов. 

ФУТБОЛ

На турнире Аббасова

В посёлке Снегири прошли 
детский и взрослый турниры 
по футболу памяти педагога-
организатора Альберта 
Фёдоровича Аббасова. 

Победителем детского турни-
ра, где приняли участие игроки 
1999-2000 годов рождения, стала 
команда «Зенит» из Павловской 
Слободы (тренер В. Забегалин). 
На второе место вышла команда 
«Снегири» (тренер Ю.Синеокий). 
На третьем месте команда «Пламя» 
посёлка Первомайский (тренер Г. 
Орехов).

В турнире мужских команд в 
полуфинальных играх команда 
«Местные» победила  «Россиян» 
со счётом 3:0, а «Одноклассники 
и Ко» одолели «Бизонов» со счё-
том 2:1. В матче за третье место 
«Россияне» обыграли «Бизонов» 
со счётом 3:1.  В финальной игре 
встретились команды «Местные» 
и «Одноклассники». Матч прошёл 
в упорной борьбе, а судьбу встре-
чи решил единственный мяч, за-
битый нападающим «Местных» 
Евгением Афутиным.

Команды-победительницы обо-
их турниров награждены куб-
ками, а игроки, в том числе и 
призёры, получили дипломы и 
медали. Специальными приза-
ми оргкомитета соревнований 
были награждены лучшие игро-
ки команд: Александр Гудин 
(«Снегири»), Алексей Тимощенко 
(«Пламя»), Евгений Афутин 
(«Местные»), Александр Филиппов 
(«Одноклассники и Ко»), Валентин 
Рубцов («Россияне»), Дмитрий 
Михеев (Бизоны»).

Турнир решено сделать тради-
ционным. Следующий состоится 
в мае 2012 года.

Владимир САЯПИН

На прошедшем 2 октября 
в Электростали пятом 
этапе Открытого кубка 
Центрального федерального 
округа «Золотые колеса 
Подмосковья» воспитанники 
истринского тренера 
по велоспорту Михаила 
Мишина показали отличные 
результаты.

Кубок ЦФО «Золотые колеса 
Подмосковья» — гоночная серия 
в дисциплине кросс-кантри, ко-
торая ежегодно проводится в не-
сколько этапов в разных горо-
дах Московской области. Задачей 
гонки, по мнению организаторов, 
должно стать возрождение и раз-
витие велоспорта в области.  

Подопечные Михаила Мишина, 
тренера истринской велосекции, 
входящей в специализированную 
детско-юношескую школу олим-
пийского резерва Московской 
области, не пропускают ни одно-
го этапа «Золотых колес». На 
этот раз в Электростали Истру 
представляли 22 участника. А 
Михаил Васильевич вот уже пя-
тый этап удерживает первое ме-
сто в рейтинге тренеров этих 
соревнований.

Самым выдающимся дости-
жением в этот раз стало пер-
вое место у  28-летнего Игоря 
Рябкова, стартовавшего в катего-
рии «Эксперты», который прое-
хал дистанцию в шесть больших 
кругов за 38 минут и 22,5 секун-
ды, набрав 70 очков. 

Хороший результат показал и 
Андрей Мажоров, проехавший 
два больших круга за 15 минут и 
27,3 секунды и занявший второе 

место в средней возрастной груп-
пе среди мальчиков 2000-2001 го-
дов рождения. 

Первый малый круг проходи-
ли мальчики 2004 года рожде-
ния и моложе. Здесь истринцы не 
показали значительных резуль-
татов, но все равно хочется от-
метить наших малышей:  Денис 
Макрушин стал одиннадцатым, а 
Дима Жуйков — двенадцатым.

Не обошлось и без каверз: вось-
милетний Даниил Кондрашов 
шел третьим, но в какой-то мо-
мент из-за неточности судей в 
разметке дистанции сошел с ли-
нии, и получил штрафные очки 
— минус один круг, и с неплохим 
временем 10 минут 39,8 секунды, 
тем не менее, стал только двад-
цать четвертым.

Елена СОЛДАТОВА
фото с сайта velokubok.ru

МАУНТИНБАЙК

Золотые парни
В минувшую пятницу 
состоялся последний матч 
второго круга первенства 
России по футболу второго 
дивизиона, зона «Запад». Его ФК 
«Истра» проводил на своём поле 
с ФК Волочанин – Ратмир»  из 
Вышнего Волочка. 

Наша команда, одержав победу со 
счётом 3:1, набрала в домашней се-
рии из трёх матчей максимальные 9 
очков и в итоге с 46 очками  в тур-
нирной таблице переместилась с де-
сятого на восьмое место.

Игра началась на высоких скоро-
стях, и первый удар по воротам го-
стей был нанесён уже на первой 
минуте. Это сделал наш Александр 
Круподёр.  А гости проверили вра-
таря хозяев на четвертой минуте. В 
первой половине матча территори-
альное преимущество было на сто-
роне истринской команды, но счёт 
до перерыва так и не был открыт. 
Хотя такую возможность на 20 ми-
нуте имел Константин Таланцев, а 
чуть позже -  Геннадий Строганов.  
В свою очередь волочанин Виталий 
Вишняков на 36 минуте послал мяч 
в створ ворот, но Василий Кузнецов 
успел его накрыть. 

Назревала сенсация: выигры-
вая у лидеров, «Истра» не мо-
жет распечатать ворота аутсай-
дера первенства. К счастью, этого 
не произошло. Уже на первых ми-
нутах второго тайма одна из атак 
«Истры» закончилась голом. Павел 
Деобальд справа получил пас от 
Алексея Киселева и сделал пере-
дачу на открывшегося Станислава 
Мурыгина. Нападающий, заменив-
ший Круподера в перерыве, отпра-
вил мяч в дальнюю «шестерку» - 1:0. 

Наши не допустили повторения 
сюжетов матчей в Истре в двух пред-
ыдущих сезонах. Тогда волочанам 
удавалось восстанавливать равно-
весие и доводить матчи до ничьих. 
На 54-й минуте Деобальд отпасовал 
на Мурыгина. Станислав обыграл 
защитника и послал мяч в дальний 
угол – мимо. Спустя две минуты 
провалился центр вышневолоцкой 
обороны. Андрей Идрисов сделал 
длинный пас на Деобальда. Наш хав-
бек вышел один на один с вратарем 
и послал мяч в нижний угол – 2:0. 

На 62-й минуте Деобальд сделал 
пас на находившегося в штрафной 
без опеки Долматова, и лучший бом-
бардир «Истры» классным ударом 
забил свой десятый мяч в сезоне. 

Концовку матча омрачил ответ-
ный гол гостей. Гайдар Расулов, 
сделав хорошую передачу, об-
манул нашего защитника Ивана 
Новосельцева, который, в свою оче-
редь, нарушил правила игры и полу-
чил второй «горчичник». Расулов с 
точки забил гол престижа. 

Итак, после сегодняшнего матча 
ФК «Истра» поднимается на 8 строч-
ку в турнирной таблице. Нашему 
клубу предстоит турне в Кострому 
и Череповец. Там  7 и 10 октября он 
встретится с местными «Спартаком» 
и «Шексной». А затем «Истра» прове-
дёт два заключительных матча это-
го года на своем поле.  Они состоят-
ся 17 и 20 октября соответственно с 
ФК «Псков – 747» и ФК «Петротрест».

Напоминаем болельщикам, что 
нынешнее первенство особое, и за-
кончится только в июне следующе-
го года. С ноября 2011 г. по апрель 
2012 г. в первенстве предусмотрен 
перерыв.

Владимир САЯПИН

МАТЧ

Особое первенство

Даниил Кондрашов



Утешение и поддержку находят 
пожилые люди в дедовском отделении 
временного проживания «Милосердие».

Д
аже на минуту трудно представить себя 
на месте этих людей. Прожив долгую 
жизнь, вырастив детей и внуков, они 

вдруг оказались «за бортом», в полном одино-
честве, без какой-либо помощи и поддержки 
родственников, а зачастую – даже без дома. К 
сожалению, судьбы большинства пациентов 
дедовского отделения Истринского Центра 
социального обслуживания «Милосердие» 
очень схожи друг с другом, будто списаны 
под копирку.

«Дочка, доченька» - так, по-отечески, обра-
щаются пациенты к сотрудникам отделения. 
Это не лесть, это действительность – для 
многих из них совершенно чужие люди ста-
новятся роднее тех «родных», у кого полно-
стью атрофировались органы, отвечающие 
за любовь и уважение к родителям.

Инвалиду второй группы 77-летней Нине 
Александровне Костюшиной казенные стены 
стали милее домашних. Да и домом-то не на-
зовешь то жилище, где она проживает: в нем 
нет ни воды, ни отопления, ни других необ-
ходимых условий. Сын и дочь отвернулись от 
матери, уже три года от них нет ни слуху, ни 
духу. Нине Александровне очень тяжело рас-
сказывать об этом, слезы прерывают речь:

– Когда умер мой муж, мы с дочерью реши-
ли съехаться. Продали квартиру, в которой я 
жила, выписали оттуда сына. Сейчас он живет 
в общежитии в Клину, я - в старом обветша-
лом доме. А дочка совсем не приезжает, не зво-
нит, не отвечает на звонки. Внуки по приме-
ру матери тоже знать меня не хотят. Даже не 
верится, что такое случилось, что я осталась 
одна при живых детях. После шести перене-
сенных операций, с больными ногами мне 
без помощи никак не обойтись. Просилась в 
дом престарелых, но туда не берут, говорят, 
что у меня есть дети и они должны помогать…

По словам Нины Александровны, послед-
ние четыре месяца, которые она провела в де-
довском отделении временного проживания, 
похожи на сон. «Так, как здесь, ко мне уже дав-
но так никто не относился – с заботой и с ува-
жением. Даже жить хочется…», - говорит она.

Эти ценные слова сотрудники отделения, 
руководит которым Светлана Омельянченко, 
слышат часто. И считают их самым важным 
результатом своей работы.

– У нас живут пожилые люди, находящие-
ся в крайних жизненных ситуациях, – расска-
зывает заместитель заведующей отделением 
Ирина Карташова. – Большинство из них пе-
режили предательство родных, а такой удар 
стократ сильнее физической боли. Как в воз-
духе, они нуждаются в элементарном понима-
нии, общении. Мы со своей стороны морально 
их поддерживаем, подбадриваем. У нас рабо-
тает хороший психолог, который ежедневно 
общается с пациентами. Утешение находят 
они и в беседах со священником. Еженедельно 
он посещает наше отделение, проводит в мо-
лельной комнате службу. Очень любят наши 
бабушки и дедушки досуговые программы, с 
песнями и танцами. Частые гости нашего от-
деления – Дедовский хор ветеранов и воспи-
танники школы-интерната. Их приезд всегда 
праздник. Праздник со слезами на глазах.

По мере возможности сотрудники старают-
ся влиять на родственников своих подопеч-
ных. Иногда в разговоре приходится упоми-
нать о перспективе судебных разбирательств, 
но для таких людей, к сожалению, ни кодек-
са чести, ни каких-то других законов не суще-
ствует. Их пожилые родители так и остаются 
брошенными, вынужденными скитаться по 
приютам, а порою – и по вокзалам.

С болью в сердце вспоминают в отделе-
нии один случай: сын-пропойца постоянно 
избивал свою престарелую мать, выгонял из 

квартиры. Какое-то время она жила в отделе-
нии временного проживания, но потом снова 
была вынуждена вернуться домой. Долго она 
не смогла переносить постоянные побои и 
унижения, ушла жить на улицу, да так и умер-
ла на одном из столичных вокзалов.

Раньше в дедовском социально-
оздоровительном Центре «Милосердие» нуж-
дающиеся бабушки и дедушки находили себе 
приют на довольно длительное время: иные 
жили годами. В прошлом году произошла ре-
организация, и Центр, ставший отделением 
Истринского Центра социального обслужи-
вания граждан, утратил такую возможность. 
Теперь пациенты могут находиться здесь не 
более шести месяцев в году.

По словам сотрудников Центра, прове-
дя полгода в отделении, многие ждут - не до-
ждутся наступления следующего календар-
ного года, чтобы вновь вернуться. Некоторым 
идти отсюда просто некуда:

– Хочется помочь всем, но правила не нару-
шишь. Бывает очень обидно, когда из-за фор-
мальностей простаивают места. Например, 
сейчас в отделении проживает меньше десяти 
человек, в то время, как могло бы разместить-
ся более двадцати, – говорят они. 

Реорганизация сказалась не в лучшую сто-
рону и на финансировании работы отделения. 
Прежде здесь были свои врачи, пациентам еже-
дневно предоставлялись различные процеду-
ры, в том числе массаж, сейчас об этом можно 
только вспоминать. Круглосуточно дежурив-
ших прежде медсестер сменили санитарки. 
Назрел вопрос косметического ремонта.

Но, несмотря ни на что, пациентам здесь 
по-прежнему нравится. Они получают тепло-
ту и доброту, надежду и веру в завтрашний 
день, а это, наверное, самое главное для лю-
бого человека.

Елизавета МАКЕЕВА, фото автора
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ПОДДЕРЖКА

ХОЧЕТСЯ ПОМОЧЬ КАЖДОМУ
Почти тысяча жителей района получает социальные услуги в семи отделениях 

социального обслуживания на дому и отделении временного проживания

Особое внимание 
районная социальная 
служба уделяет ветеранам 
Великой Отечественной 
войны. Так, чета Усачевых 
Клавдии Ивановны и Ивана 
Ивановича, отметивших 
в этом году 60-тилетний 
юбилей семейной жизни, 
рассказала о службе 
социальной защиты 
населения в нашем районе.

Эти пожилые люди, прошедшие 
войну и немало поскитавшиеся по 

стране в связи с профессией Ивана 
Ивановича, с 1974-го года живут в 
Истре. После 34 лет военной жиз-
ни муж Клавдии Ивановны 20 лет 
проработал в НИИЭМ инженером, 
в то время как супруга трудилась 
бухгалтером в газете «Ленинский 
путь» и воспитывала сына. Везде 
будучи вместе, Усачевы и сейчас 
могут по праву гордиться тем, ка-
кой жизненный путь они прошли 
рука об руку.

«Мы, как инвалиды второй груп-
пы, оплачиваем только полови-
ну коммунальных услуг, - говорит 

Клавдия Ивановна, - нам бесплат-
но выписывают газету. Звоня в 
управление соцзащиты, мы всегда 
уверены в том, что получим необ-
ходимую информацию по любому 
вопросу. Там работают замечатель-
ные люди, вежливые и тактичные, 
всегда готовые помочь».

«Да и приходили они к нам не 
раз. Спрашивали, в каких услови-
ях мы живем, все ли устраивает. 
Но у нас с женой хорошая пенсия, 
так как мы всю жизнь работали, 
и вполне можем сейчас себя обе-
спечить. На двоих совсем немно-

го надо, да и дети с внуками всегда 
рядом,- добавляет Иван Иванович. 
- Недавно нам вручили медаль «За 
любовь и верность». Так что жало-
ваться не на что, потому что мы 
всегда уверены в том, что и адми-
нистрация района, и управление 
соцзащиты всегда нам помогут, 
если возникнет такая необходи-
мость. Тем более, что сотрудники 
социальной службы  поздравляют 
нас со всеми праздниками, наве-
щают периодически, не забывают 
ветеранов».

Анастасия ИЛЬИЧЁВА

ЗАБОТА

За любовь и верность, и не только...

ДЕКАДА МИЛОСЕРДИЯ

ТЕХНИКА В ПОДАРОК

В Международный день пожилых людей, 
1 октября, в районе стартовала акция 
под названием «Декада милосердия». В 
течение десяти дней истринцы будут 
чествовать своих долгожителей.

В мероприятиях «Декады милосердия» уча-
ствуют не только администрации района, сель-
ских и городских поселений, но и различ-
ные предприятия. Одно из них – ООО «НТМ». 
Директор компании Геннадий Ушаков пода-
рил районному отделению Союза пенсионеров 
Подмосковья комплект оргтехники: принтер, 
ксерокс, сканер и факс.

– Одна древняя мудрость гласит: морщи-
ны, они все равно появятся. Главное, чтоб не 
было морщин на сердце человека. Эти подар-
ки – наша благодарность за большое сердце по-
жилых людей. В рамках Декады милосердия в 
Торговом доме «НТМ» до шестнадцатого октя-
бря каждый пенсионер, которому необходи-
мо воспользоваться услугами копировального 
аппарата, получает 50% скидку. Эту акцию мы 
проводим также в рамках Дня пожилого чело-
века, – сказал Геннадий Ушаков.

– Наше правление давно сотрудничает со 
спонсорами, которые поддерживают нас и по-
могают. Так как в Союзе пенсионеров состоят 
преимущественно люди старшего поколения, 
в основном ветераны, мы всячески стараемся 
им помочь и в какой-то мере улучшить условия 
их жизни,– говорит председатель Истринского 
районного отделения Союза пенсионеров 
Помосковья Анна Облачкова. – Если раньше 
приходилось обрабатывать бумаги вручную, 
то теперь у нас появилась возможность поль-
зоваться новой и современной оргтехникой. 
Спасибо большое Геннадию Донатовичу и ком-
пании ООО «НТМ».

Анастасия ИЛЬИЧЁВА

ЧЕСТВОВАНИЕ 
В «КУЗЬМИНКАХ»

Торжественное мероприятие, 
приуроченное к Международному 
дню пожилых людей, состоялось в 
Московском областном доме искусств 
«Кузьминки». 

Управление социальной защиты населения 
организовало поездку на это торжество груп-
пы истринцев – тружеников тыла, ветеранов 
труда. Собравшихся в зале пожилых людей, 
которые съехались в «Кузьминки» из разных 
уголков Подмосковья, сердечно поздрави-
ли заместитель председателя правительства 
Московской области Виктор Егерев, министр 
социальной защиты населения правительства 
Московской области Валентина Лагункина, 
председатель Союза пенсионеров Подмосковья 
Николай Козлов.  Мастера искусств выступили 
с чудесным концертом, все участники торже-
ства получили памятные подарки.

В рамках Декады милосердия в нашем 
районе проходят чествования представите-
лей старшего поколения. Их приглашают в 
Дома культуры на душевные концерты. Глава 
Ермолинского поселения рассказала, что ве-
теранов тепло поздравляли в ДК Агрогородка: 
перед ними выступили участники художе-
ственной самодеятельности, из средств бюд-
жета были выделены деньги для награжде-
ния 90 жителей, достигших 80 лет и старше. 
Тем, кто не смог приехать в Дом культуры 
на торжество, развезли денежные презенты 
по домам, доставили их даже в отдаленные 
деревни. 

В поселке Глебовский  на празднике в 
честь Дня пожилого человека выступил с по-
здравлениями глава Букаревского поселения 
Юрий Исаев, сидящим в зале были вручены 
цветы, им были адресованы номера концерт-
ной программы. Поздравления с юбилеями 
и подарки получили  коренные жители по-
селка, много лет проработавшие на птицефа-
брике. Чествование людей старшего возрас-
та прошло в Костровском, Онуфриевском и 
других поселениях.

Ирина ЕВГЕНЬЕВА



В нынешнем году исполнилось 
три года, как в селе Пречистое 
появилась и начала активно 
развиваться новая для района 
отрасль сельского хозяйства 
– овцеводство. 

С
пециалисты района, в первую 
очередь ветеринары, понача-
лу отнеслись к этой новации 

настороженно. И на первый взгляд 
не без оснований.  В Карачаево-
Черкессии  климат сухой, а у нас 
в Подмосковье – влажный. В та-
ком климате овцы часто болеют. 
Копытная гниль – бич овечьего 
стада.

 Но уже сегодня можно сказать, 
что овцы неплохо акклиматизи-
ровались. Дважды перезимовали, 
увеличили естественным образом 
стадо с трёхсот до 1100 голов. И 
как оптимистично заметил дирек-
тор ОАО «Агрофирма «Пречистое» 
Геннадий Суздальцев, перезиму-
ют они, даст бог, и грядущую тре-
тью зиму.

Решение сменить специали-
зацию созрело в агрохолдин-
ге «Родное Поле». Эта структу-
ра держит хозяйства не только в 
разных районах Московской об-
ласти, но и в соседних с ней ре-
гионах. Поначалу поголовье 
крупного рогатого скота в хол-
динге размещалось в разных 
местах. Потом грянула реор-
ганизация: его перевели в ЗАО 
«Цветковский», в Можайском 
районе. Производственные пло-
щади для содержания крупных 
животных там объективно луч-
ше. А на освободившихся площа-
дях в Пречистом стали развивать 
овцеводство. 

Осенью 2009 года на ферму в де-
ревне Кучи завезли 300 голов овец 
карачаевской породы. Вместе с жи-
вотными приехали и опытные спе-
циалисты с Северного Кавказа, не 
один десяток лет работающие с 
овцами этой породы. 

– Приехали, да так и остались ра-
ботать, – говорит главный из них, 
бригадир Магомет Боташов. – В 
подчинении у меня сын и два пле-
мянника. Меня слушают. Такая 
организация труда устраивает и 
начальство.  

Магомет рассказывает, что овцы 
неплохо переносят местный кли-
мат, и мороз им, в общем, не стра-
шен. В отличие от крупного ро-
гатого скота овцы могут долго 
находиться на пастбище. 

– Если коров загоняют в стой-
ло уже в конце сентября - нача-
ле октября, то овец пасут доль-
ше. В прошлом году, например, 
«зимний сезон» у них начался 
в конце декабря, когда на почве 
появилась ледяная корка, – объ-
ясняет Магомет. 

Директор агрофирмы «Пре-
чистое» Геннадий Суздальцев го-
ворит, что земли в хозяйстве хва-
тает, чтобы обеспечить животных 
кормами – сеном. Его заготовили 
в этом году 614 тонн.  Дополнение 
к сену – комбикорм и зернофураж  

– привозят из хозяйств холдин-
га в Тамбовской и Липецкой об-
ластях, где выращивать зерно эко-
номически выгодно. 

Сейчас чабаны готовятся к ту-
ровой (массовой) случке живот-
ных. С тем, чтобы ранней вес-
ной окрепший приплод мог 
выйти на первую траву. Пастбищ 
в Пречистом хватает. В этом году 
овцы были поделены на два гур-
та и находились в разных ме-
стах: на фермах в деревнях Кучи 
и Чудцево.

В 2012 году, рассказывает 
Геннадий Суздальцев, планирует-
ся увеличить стадо до 1600 голов. 
Именно с этого момента по рас-
чётам специалистов хозяйство 
начнёт работать рентабельно. 
Однако и предварительные ито-
ги нынешнего года свидетель-
ствуют о том, что эксперимент в 
целом удался: хозяйство работа-
ет без убытков. 

Всматриваюсь в темное пятно 
гурта на зелёном поле у фермы в 
деревне Кучи и пытаюсь вспом-

нить, к какому типу относится 
карачаевская порода овец. К гру-
бошерстному или тонкорунно-
му? По качеству шерсти порода 
грубошерстная, но в Пречистом 
её разводят исключительно для 
производства мяса. 

- Мясо карачаевской породы 
овец самое лучшее. Оно пита-
тельное и содержит очень мало 
холестерина. Хотя взрослые жи-
вотные по весу далеко не самые 
крупные, - поясняет Геннадий 
Суздальцев. – Но мы не выра-
щиваем их до абсолютного веса. 
Сейчас на рынке пользуется осо-
бым спросом мясо молодых ба-
рашков, тушки весом 12–15 кило-
граммов. Это выгодно и хозяйству: 
молодняк такого веса достигает 
к началу зимы, сокращаются за-
траты на производство кормов и 
строительство дополнительных 
помещений для содержания ста-
да в зимний период.

Владимир САЯПИН,
фото Владимира 

ИНОЗЕМЦЕВА
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ХОЗЯЙСТВО

ПРЕЧИСТЕНСКАЯ ОСЕНЬ

Одновременно предприятие 
наращивает производство продукции. 
По состоянию на 1 сентября здесь 
произведена 5691 тонна мяса 
бройлеров – на 1396 тонн больше, чем в 
январе-сентябре прошлого года.

Заместитель генерального директора пред-
приятия Николай Тимохин называет такие 
цифры: в настоящее время на птицефабрике 
находятся 750 тысяч голов птицы. Размещена 
она в тридцати реконструированных корпу-
сах, по двадцать пять тысяч голов в каждом. 
Руководство птицефабрики совместно с фир-
мой «Биг Дайчменд» прорабатывает вопрос ре-
конструкции ещё десяти старых корпусов. С их 
запуском в эксплуатацию поголовье птицы уве-
личится на 250 тысяч голов.

Что касается самой продукции, конкрет-
но мяса бройлеров, то его, по словам Николая 
Тимохина, сегодня производится порядка тыся-
чи тонн в месяц. 

С Николаем Тимохиным мы беседуем в его 
рабочем кабинете. Неожиданно ход разго-
вора прерывается телефонным звонком, и я 
оказываюсь свидетелем разговора, казалось 
бы, не имеющего ничего общего с птицевод-
ством. Речь о водопроводе на территории фа-
брики. Этой инженерной системе более по-
лувека, потому сейчас ее реконструируют. 
Одновременно ведётся установка двух дезин-
фекционных барьеров, необходимого условия 
для выполнения требований ветеринарных 
правил. Приводятся в порядок подъездные 
дороги вокруг нового убойного цеха. Ведь с 

увеличением количества корпусов убойный 
цех работает практически круглосуточно и 
без выходных. Ныне в убойном цехе забива-
ют птицу, выращенную как в Новопетровском, 
так на Тверском птицеводческом комплексе. 
Её доставляют автотранспортом.

– Своим собственным? 
– Тверчане - да. А для себя у нас своя спец-

техника и свой гараж.  Он необходим, по-
скольку есть ЗСК для подвоза кормов, спец-
машины для дезинфекции корпусов. Есть 
и автомобили для доставки продукции 
потребителям... 

Собеседник задумывается и смотрит в окно. С 
улицы на подоконник ветер бросает пожелтев-
шие листья, словно напоминая: скоро зима. 

– Ненастье и холода хлопот не прибавят? – 
спрашиваю у собеседника.

– Для нас не имеет значения, какое время 
года на улице. В корпусе микроклимат на-
страивается и поддерживается компьютером, 
– говорит он. 

- Вы используете два источника энергии: 
электричество и газ. Не влияют ли на ра-
боту предприятия отключения того или 
другого? Как это было, например, с отклю-
чением электричества во время «ледяного 
дождя» в начале этого года?

Николай Тимохин отвечает на это так: от-
ключение электроэнергии в грядущую зиму 
на работу предприятия не повлияет. Потому 
что птицефабрика располагает собственными 
дизель-генераторами. Этой зимой их было два: 
на инкубаторе и на третьей площадке. Ныне 
предприятие приобрело ещё один дизель – 
генератор мощностью в 400 квт для офисной 
площадки. Его сейчас как раз устанавливают.

 В своё время Николай Тимохин, показывая 
один из корпусов, обращал внимание на 4 газо-
вых генератора, поддерживающих оптимальный 
температурный режим. Такие генераторы сейчас 
установлены, стоят в каждом корпусе. И отключе-
ние газа директора не беспокоит: ведь счета за газ 
птицефабрика оплачивает регулярно.

Интересуюсь у заместителя генерального ди-
ректора: не принесёт ли увеличение производ-
ства продукции проблем с её реализацией?

Николая Тимохина этот вопрос не смущает. 
Ведь мясо птицы из Новопетровского пользует-
ся хорошим спросом на рынке сбыта. Оно всег-
да отличного качества. А птичьего мяса такого 
высокого уровня в Московском регионе не хва-
тает. Так что за реализацию отечественной про-
дукции беспокоиться нет причин.

Владимир САЯПИН,
фото Сергея ОЛЕКСЮКА

РАЗВИТИЕ

Николай Тимохин: «Беспокоиться нет причин»
На Новопетровской птицефабрике полным ходом идет реконструкция производственных площадей

СТАТИСТИКА

Сельхозпроизводители 
подводят итоги

Подведены предварительные 
итоги работы 
сельскохозяйственных 
предприятий за девять месяцев 
2011 года. Как рассказал 
«ИВ» начальник управления 
сельского хозяйства Истринского 
муниципального района Виктор 
Никаноров, труженики села 
достигли неплохих результатов. 
Выполнен план по заготовке 
кормов. Этим летом заготовлено 
4010 тонн сена. Причём ОАО 
«Куйбышево», заготовив 700 тонн, 
создало для себя тройной запас. 

С избытком заготовили сена ООО 
«Русь-Инвест», АОЗТ «Кострово», 
ОАО «Агрофирма «Пречистое» и 
НЭХ «Снегири». Будет нынешней зи-
мой в рационе бурёнок и сенаж. Его 
заложено в закрома 13,3 тыс. тонн. 
Больше всех сенажа заготовили ОАО 
«Куйбышево» и ООО «Истринская 
Молочная Компания» – соответствен-
но 3970 и 3600 тонн. В заготовке сило-
са в этом году преуспели ООО «Русь–
Инвест» и ОАО «Онуфриевский» (3300 
и 3600 тонн). Всего же этого корма в 
районе заготовлено 23,9 тысячи тонн.

Что касается молочного животно-
водства, то здесь результаты таковы. На 
1 сентября по району средняя молоч-
ная продуктивность составила 3873 кг. 
Максимального результата добилось 
ООО «Русь-Инвест» – 4453 килограм-
ма. Второе место удерживает АОЗТ 
«Кострово» с результатом 4260 кило-
граммов, а третье – ОАО «Куйбышево. 
В этом хозяйстве надоили 4115 кило-
граммов молока от каждой коровы.  
Всего же в районе на начало осени на-
доено 11025 тонн молока.

Неплохие показатели достигнуты 
и в птицеводстве. Набирает обороты 
Новопетровская птицефабрика. Здесь 
продолжается реконструкция. За во-
семь месяцев птицефабрика произве-
ла 5691 тонну мяса бройлеров. Это на 
1396 тонн больше, чем за соответству-
ющий период 2010 года.

Владимир САЯПИН
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Продукт стратегического назначения
ОЛЬГА ПРОДУВНОВА

Если бы пришлось составлять 
десятку самых известных 
товарных брендов 

Подольского района, то продукция 
сельхозпредприятия «Кленово-
Чегодаево», несомненно, вошла 
бы в этот список. Молоко, кефир, 
творог, сметана, масло, сливки, 
йогурт – весь ассортимент этого 
сельхозпредприятия расходится 
на ура в магазинах Подольска, 
а также в соседних поселках и 
городах. «Кленово-Чегодаево» – 
не совсем обычное хозяйство. 
Это главная экспериментальная 
база Всероссийского научно-
исследовательского института 
животноводства.  И молоко здесь 
делают по науке.

Вбираем лучшие технологии
Как известно, сегодня существуют 

два метода подготовки молока для 
реализации – стерилизация и пасте-
ризация. При стерилизации темпе-
ратура обработки молока выше ста 
градусов, при пастеризации – в пре-
делах 70-80 градусов. При стерилиза-
ции происходят серьезные измене-
ния структуры белка, он теряет свои 
полезные свойства, а при пастериза-
ции структура белка сохраняется. В 
«Кленово-Чегодаево» все молоко па-
стеризуется. Пастеризация нужна 
для того, чтобы снизить присутствие 
в молоке бактерий извне (например 
из воздуха).  

Впрочем, пастеризация, как го-
ворят последние исследования, 
вполне может быть заменена об-
работкой молока ультрафиолетом. 
В.Н. Виноградов, доктор наук, член-
корреспондент Академии сельскохо-
зяйственных наук, директор Всерос-
сийского научно-исследовательского 
института животноводства, поясня-
ет:  «Как известно, ультрафиолет – 
это солнечные лучи, и они могут по-

ложительно действовать на молоко. 
Ультрафиолет угнетает вредные ми-
кроорганизмы и способствует син-
тезу витамина Д в детском организ-
ме. А наличие этого витамина пре-
дотвращает у ребенка развитие ра-
хита и других заболеваний. Есть уже 
исследования, которые подтвержда-
ют: при обработке молока ультрафи-
олетом в нем увеличивается содержа-
ние полезных витаминов. Возмож-
но, в ближайшее время мы начнем 
выпускать такое лечебное молоко 
для детей. Наши партнеры предла-
гают нам воспользоваться этой тех-
нологией». 

Недавно был реконструирован цен-
тральный молочный комплекс. Здесь 
более современное оборудование, 
еще  выше культура содержания жи-
вотных. 

Кодекс чести для коллектива
Ежедневно хозяйство перерабаты-

вает более 25 тонн молока. Молоко с 
ферм приходит до молочного цеха 
за считаные минуты. Такая скорость 

доставки также положительно сказы-
вается на качестве. Работники произ-
водственного цеха уже с раннего утра 
могут подготавливать свежее молоко, 

пастеризовать его и заквашивать.  
Все это вместе взятое – и культура 

животноводства, и выпуск качествен-
ной продукции – предъявляет повы-
шенный спрос и к коллективу. 

Здесь жесткие требования к со-
блюдению технологии. Например, 
если будут зафиксированы какие-
либо нарушения в производствен-
ном процессе, то работники могут 
быть оштрафованы до 50 % от пре-
миальных выплат. Но о таких санкци-
ях здесь не помнят. В коллективе все 
знают:  если на продукции написано 
«Кленово-Чегодаево», это автомати-
чески должно означать качество.

Экспериментальное хозяйство 
«Кленово-Чегодаево» за свои дости-
жения в развитии молочного ското-
водства неоднократно отмечалось 
дипломами и медалями. Животные 
хозяйства – постоянные участники 
областных, всероссийских и между-
народных выставок племенного ско-
та и тоже приезжают домой с меда-
лями.

На предприятии есть своя микробиологическая лаборатория, в которой 
постоянно осуществляется контроль за качеством  молока. 

В «Кленово-Чегодаево» активно переходят на новые технологии 
содержания животных.

От имени Правительства Московской обла-
сти, Московской областной думы сердечно по-
здравляем вас с профессиональным праздни-
ком – Днем работника сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности!

Московская область входит в число  круп-
ных сельскохозяйственных регионов страны. 
В сельское хозяйство области, перерабаты-
вающую промышленность продолжают при-
влекаться инвестиции, внедряются новые, бо-
лее прогрессивные, ресурсосберегающие тех-
нологии. Нельзя не отметить, что в структуре 

розничной торговли Подмосковья удельный 
вес продовольственных товаров собственного 
производства в последние годы достиг более 
40 процентов и продолжает стабильно сохра-
няться на этом уровне. Это результат нашего 
с вами совместного труда – тружеников села, 
работников муниципальных образований, ад-
министраций сельских поселений и властных 
структур области.

Селяне прилагают все силы, чтобы вовремя, 
с наименьшими потерями собрать хороший уро-
жай нынешнего года. Не сомневаемся, что эта 

цель будет достигнута. 
Ваш труд нелегок и очень важен. Спасибо 

вам за ваше отношение к делу, за любовь к 
земле.

Желаем вам, дорогие друзья, доброго здоро-
вья, счастья и благополучия! 

Губернатор Московской области 
Герой Советского Союза 

Б.В. ГРОМОВ
Председатель 

Московской областной думы 
 В.Е. АКСАКОВ

УВАЖАЕМЫЕ ТРУЖЕНИКИ СЕЛА ПОДМОСКОВЬЯ!

АПК Подмосковья – 10 лет

8
стр. 

9
стр. 

10
стр. 
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В РАМКАХ НАЦПРОЕКТА

ЧТО НАМ СТОИТ ДОМ ПОСТРОИТЬ…
У многих нуждающихся семей появилась надежда
ЕЛЕНА ЮДИНА

Отсутствие собственного 
жилья и перспектив на его 
приобретение, наверное, самая 

больная бытовая проблема и одна 
из причин, по которым молодые 
семьи не желают иметь детей. 
И когда столь очевиден разрыв 
между установившимся уровнем цен 
на квадратные метры и доходами 
большинства граждан, этот вопрос 
стоит остро. Особенно на селе.

В настоящее время в сельском хо-
зяйстве Московской области недоста-
ет более 2,5 тысячи рабочих массо-
вых профессий, из них одна тысяча – 
работники животноводства и около 
500 механизаторов. Обеспеченность 
главными специалистами составля-
ет в среднем 94%, в том числе главны-
ми агрономами – 89%, главными зоо-
техниками – 91%. А ведь за приведен-
ной статистикой скрываются судьбы 
реальных людей. 

С учетом актуальности проблемы 
государством был принят ряд мер. И 
одна из них – предоставление денеж-
ной субсидии в рамках долгосроч-
ной целевой программы Московской 
области «Развитие сельского хозяй-
ства Московской области на пери-
од 2009–2012 годов», которая, в свою 
очередь, реализуется в рамках Феде-
ральной целевой программы «Соци-
альное развитие села до 2012 года». 
Проект принимался с целью устой-
чивого развития сельских террито-
рий, для решения вопросов обеспече-
ния села трудовыми ресурсами, улуч-
шения жилищных условий граждан, 
демографии.

В результате реализации мероприя-
тий в 2006–2010 годах в Подмосковье 
были обеспечены жильем 880 сель-
ских семей граждан, молодых семей 
и молодых специалистов (общей чис-
ленностью около 2500 человек). 

Наиболее успешно программа за-
работала в Дмитровском, Коломен-

ском, Ленинском, Лотошинском, Лу-
ховицком, Подольском, Пушкинском, 
Сергиево-Посадском, Серебряно-
Прудском, Ступинском, Шаховском 
муниципальных районах. 

Так, в Луховицком и Ступинском 
районах реализация программы на-
чалась в 2006 году. Что за это время 
сделано?

Луховицкий муниципальный 
район

Здесь к сентябрю текущего года 
улучшили жилищные условия 88 мо-
лодых семей, специалистов и граж-
дан. Из них 10% – семьи работников 
образования, здравоохранения, куль-
туры, спорта.

Вся работа от начала приема за-
явлений до выдачи свидетельства и 
его финансирования осуществляет-
ся на основании двухстороннего Со-
глашения, заключенного между Ми-
нистерством сельского хозяйства и 
продовольствия Московской обла-
сти и администрацией Луховицко-
го муниципального района. Получе-
на господдержка за счет федераль-
ного, областного и районного бюд-
жетов на сумму более 90 млн рублей. 
В итоге приобретено вторичное жи-
лье для 44 семей, строят собственные 
дома 6 семей, приняли участие в до-
левом строительстве многоквартир-
ного жилого дома 38 семей.

В этом направлении работают 

практически все сельские поселения. 
Активнее всех — Краснопоймовское, 
Головачевское, Газопроводское, Де-
диновское.

Ступинский муниципальный 
район

Начиная с 2006 года подготовле-
на исходно-разрешительная доку-
ментация и введены в эксплуатацию 
60-квартирные жилые дома в селах 
Березнецово, Татариново, Семенов-
ское, деревне Городище. В прошлом 
году построен 80-квартирный жи-
лой дом в селе Ситне-Щелканово. В 
настоящее время завершаются ра-
боты по устройству крыши и кров-
ли по 60-квартирному жилому дому 
в селе Шугарово, ведется строитель-
ство 36-квартирного жилого дома 
в с. Аксиньино. 

На строительство и приобретение 
жилья для молодых семей и специ-
алистов, проживающих в сельской 
местности, из бюджетов разных уров-
ней выделено 150 млн руб. Освоен 
751 млн руб. (с учетом инвестиро-
вания собственных средств). Участ-
никами мероприятий по обеспече-
нию жильем стали 61 молодой спе-
циалист, 52 молодые семьи, 34 семьи 
граждан.

Раньше говорили: «Кадры решают 
все!» Этот призыв не утратил свою 
силу и по сей день. Именно молодым 
специалистам предстоит работать на 
земле, растить детей, воспитывать у 
них любовь к родному краю.

Преобразования в сфере АПК, свя-
занные с реализацией Федеральной 
целевой программы, оживили село. 
Также отрадно, что с учетом ее важ-
ности и эффективности принято ре-
шение продлить Программу до 2013 
года. Кроме того, в настоящее время 
Министерством сельского хозяйства 
и продовольствия Московской обла-
сти разрабатывается областная це-
левая программа. А это означает, что 
еще сотни семей имеют шанс обу-
строить свою жизнь.

У Явера и Ниады Магомедовых, Нины Паршиной и Нины Дружко новоселье 
было в 2007 году. В Луховицкий район в поселок Красная Пойма они 

приехали издалека: из Пензенской области, Казахстана, Дагестана. Приеха-
ли в надежде найти работу, а вместе с ней получить благоустроенное жилье, 
наладить быт, воспитывать и растить детей. Сначала жили в общежитии хо-

зяйства ФГУП «Пойма» Россельхозакадемии. И когда появилась возмож-
ность стать участниками программы, долго не раздумывали. Дом им по-
строили теплый, светлый, с просторными комнатами. Живи да радуйся!

СЕРГЕЙ ВЕТРОВ

В последнее время жители 
области стали вспоминать, 
что такое ярмарки выходного 

дня. Когда на одной из площадей 
населенного пункта открываются 
сразу несколько десятков торговых 
точек, на которых весь товар 
(преимущественно овощи-фрукты, 
а также мясо-молочная продукция) 
реализуется напрямую от 
производителя с соответствующими 
скидками против магазинных цен. 

Однако на практике все происходит 
отнюдь не столь гладко. По наблюде-
ниям первого заместителя министра 
потребительского рынка и услуг Мо-
сковской области Елены Литвино-

вой, приезжая на подмосковные яр-
марки, будущие участники сталки-
ваются с рядом сложностей. Наибо-
лее критичная из них – это плата за 
аренду торговых мест, которую взи-
мают руководители из местных адми-
нистраций. «А ведь организуя данное 
мероприятие, администрация муни-
ципального образования должна ре-
шить вопрос о предоставлении торго-
вого места бесплатно. И все расходы, 
связанные с обеспечением торговли, 
а это обустройство палатки, охрана, 
вывоз мусора, проживание торгов-
цев и другие, должны решаться сила-
ми администрации. Вот тогда и цены 
будут экономически обоснованы», – 
объясняет Елена Литвинова. 

О противоборстве со стороны мест-
ных властей говорит и Владимир Ка-

верин, член президиума подмосков-
ного отделения «Единой России». Пре-
имущественно в районах, примыкаю-
щих к столице. «Видное, Домодедово, 
Подольск, Красногорск, Одинцово и 
ряд других очень густо заселены. По-
тому сюда выгодно привозить товар, 
есть устойчивый спрос. А, например, 
Луховицы или Серебряные Пруды 
считаются сельскохозяйственными 
районами, там острой необходимо-
сти в таких ярмарках нет, – объясняет 
географические приоритеты Влади-
мир Каверин. – Мне говорят: да нам и 
не надо проводить партийных ярма-
рок. У нас и так они регулярно устра-
иваются. Предлагаю поехать посмо-
треть. И выясняю, что по ценам они 
вовсе не такие привлекательные, как 
могли бы быть. Объяснение этому 

простое: администрации собирают с 
торговцев плату за места, что автома-
тически не позволяет последним сни-
жать цены».

Торговые площадки, которые фор-
мируются в рамках проекта «Ярмарки 
выходного дня», с предпринимателей 
деньги не берут. Даже несмотря на то, 
что собственно производителей, фер-
меров пока не очень много. В основ-
ном палатки ставят те же перекупщи-
ки. Однако цены все равно существен-
но ниже. В качестве примера Каверин 
ссылается на картошку: ее цена на яр-
марках опустилась до 10 рублей за ки-
лограмм. «В прошлом, неурожайном 
году, цена оставалась на уровне 20-25 
рублей, тогда как у всех было от 30-35 
рублей», – добавляет он. 

КОШЕЛЕК

ЦЕНЫ СНИЖАЮТСЯ ПОГОДОЙ И ЯРМАРКАМИ
В этом сезоне овощи в Московской области стремительно дешевеют
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Беседу вела ВЕРА ЗЕЛИНСКАЯ.

Слово «инновации» у многих 
из нас ассоциируется 
с областью ядерной 

физики, образовательными 
и информационными 
технологиями, медициной, 
другими науками, находящимися 
за гранью понимания простого 
человека.  Применительно к 
агропромышленному комплексу 
все гораздо проще: это новые 
технологии, новая техника, новые 
сорта растений и породы животных, 
новые удобрения и средства 
защиты, новые формы организации 
труда и кредитования производства, 
а также новые подходы к 
подготовке и переподготовке 
кадров. Обо всем этом – интервью 
министра сельского хозяйства и 
продовольствия Правительства 
Московской области НИКОЛАЯ 
САВЕНКО.

– Николай Александрович, на-
сколько велика роль сельского хо-
зяйства в экономике Московской 
области, дайте общую оценку его 
развитию.
– Его роль трудно переоценить. По 

эффективности сельхозпроизводства 
регион занимает лидирующее место 
в Центральном федеральном округе 
РФ. По производству молока и ово-
щей – первое, мяса – третье и по кар-
тофелю – четвертое.

В текущем году перед агропромыш-
ленным комплексом области стоят се-
рьезные задачи по компенсации по-
терь объемов производства сельско-
хозяйственной продукции, которые 
произошли в прошлом году из-за ано-
мальных погодных условий,  и нара-
щиванию их  в соответствии с целе-
выми индикаторами, предусмотрен-
ными в Соглашениях о реализации 
Государственной программы разви-
тия сельского хозяйства.

Следует отметить, что, несмотря на 
аномальные погодные условия про-
шлого года, сельское хозяйство по-
казало себя конкурентоспособной, 
современной отраслью и сохрани-
ло положительную динамику раз-
вития.

В текущем году мы планируем уве-
личить индекс производства сельско-
хозяйственной продукции по срав-
нению с 2010 годом на 13 процен-
та. Ожидается, что по итогам работы 
за год объемы производства в отрас-
ли в действующих ценах составят бо-
лее 98 млрд рублей. Это 125 процен-
тов к уровню прошлого года. Пред-
положительно предприятия области 
получат более пяти миллиардов руб-
лей прибыли. Мы предприняли все 
меры, обеспечивающие успешную 
работу предприятий. Увеличены по-
севные площади зерновых и зерно-
бобовых культур до 99,4 тыс.га, что 
на 14,9 тыс. га больше к уровню про-
шлого года. Также выросли посев-
ные площади под картофелем и ово-
щами. Мы смогли оперативно сфор-
мировать нормативно-правовую ба-

зу для финансирования мероприятий 
по проведению посевных и убороч-
ных работ. С бюджетополучателя-
ми заключены соответствующие со-
глашения. Очень важно, насколько 
своевременно доведены бюджетные 
средства до конечных получателей. 
От этого зависит эффективность их 
использования.

– Расскажите, что сегодня следует 
подразумевать под термином инду-
стриальные технологии.
– Для примера возьмем ЗАО «Озе-

ры», где регулировку рабочих пара-
метров самоходных картофелеубо-
рочных комбайнов осуществляют 
при помощи специального «элек-
тронного клубня» в рамках навига-
ционной космической системы GPS. 
В начале работы пропускают такой 
клубень через комбайн. Он сообща-
ет на искусственный спутник систе-
мы GPS данные о полученных удар-
ных контактах с рабочими органа-
ми комбайна. На основе анализа 
этих данных со спутника поступа-
ют рекомендации по регулировке 
комбайна – скорости движения, ам-
плитуды колебаний, рабочих обо-
ротов приводов в конкретных усло-
виях работы.

Также используется программное 
обеспечение «AgLeanderSMSAdvanced», 
которое осуществляет следующие 
операции – спутниковый мониторинг 
техники и учет ГСМ, параллельное и 
автоматическое вождение, составле-
ние карт полей, дифференцирован-
ное внесение минеральных удобре-
ний и средств защиты растений.

Для ускорения процессов внедре-
ния современных отечественных и 
зарубежных технологий производ-
ства в Московской области созданы 
два инженерно-технологических 
центра: на базе ОАО «Мособлагро-
снаб» – по технике и технологиям для 
растениеводства и на базе ООО «Фир-
ма «Ремтехмаш» – по технике и техно-
логиям для животноводства.

Партнерами центров являются из-
вестные предприятия отечественно-
го машиностроения – ОАО «Ростсель-

маш», «Агромашхолдинг», «Кировец-
ЛандТехник», а также значительное 
количество заводов-изготовителей 
и консультационных фирм из Бела-
руси, Украины, стран дальнего зару-
бежья.

Сегодня невозможно обеспечить 
высокую и устойчивую продуктив-
ность сельскохозяйственных уго-
дий без орошения, особенно овощ-
ных культур и картофеля. По ин-
формации Всероссийского научно-
исследовательского института систем 
орошения и сельхозводоснабжения 
«Радуга», при условиях полива уро-
жайность повышается в несколько 
раз. При этом трудовые затраты сни-
жаются примерно в два раза, произ-
водительность труда увеличивается 
в 1,8 раза, а себестоимость продукции 
ниже в 1,5 раза.

Сельскохозяйственные предпри-
ятия области широко используют 
парк дождевальных машин как оте-
чественного, так и зарубежного про-
изводства. В последнее время наш-
ли применение техника барабанно-
го типа, круговые и другие системы 
полива.

Невозможно обойтись без совре-
менных технологий и при обработ-
ке почвы. Например, хозяйства тща-
тельно отрабатывают методы, сро-
ки и способы внесения удобрений. 
В ЗАО «Озеры» есть автоматическая 
метеостанция, показатели которой 
помогают агрономической службе 
в организации сельскохозяйствен-
ных работ. На основе информацион-
ных данных специального программ-
ного обеспечения компании Dacom 
(Нидерланды) агроному хозяйства 
через Интернет выдаются рекомен-
дации по обработке растений карто-
феля от болезней.

– Московская область произво-
дит около 10 процентов мяса и бо-
лее 13 процентов молока от общего 
объема животноводческой продук-
ции Центрального федерального 
округа. Что способствовало  до-
стижению таких впечатляющих ре-
зультатов?
– К этим цифрам следует добавить, 

что у нас есть условия для дальнейше-
го роста производства в этой отрас-
ли. Важнейшим импульсом для аграр-
ного сектора экономики, и в первую 
очередь животноводства, стала реа-
лизация приоритетного националь-
ного проекта  и государственной про-
граммы развития сельского хозяй-
ства до 2012 года.

Более 50 сельскохозяйственных 
предприятий включились в работу по 
строительству новых и реконструк-
ции имеющихся животноводческих 
помещений. Это дало возможность 
ускорить процесс технического пе-
ревооружения с внедрением новых 
технологий производства и перера-
ботки.

В 2006–2010 годах сельскохозяй-
ственными организациями Москов-
ской области на реализацию 74 ин-
вестиционных проектов привлечено 
10,6 млрд рублей субсидированных 
кредитов. Из этой суммы 8,5 млрд 

рублей уже освоено. В молочном жи-
вотноводстве на реализацию 41 про-
екта привлечено 5,3 млрд рублей, 
освоено 3,3 млрд. В птицеводстве по 
17 проектам освоено 3,5 млрд руб-
лей, в свиноводстве – 8 проектов на  
1,5 млрд рублей почти все освоены.

В результате строительства, рекон-
струкции и модернизации производ-
ства в ЗАО «Моссельпром», ЗАО «Эли-
нар Бройлер», ООО «Ново-Петровская 
птицефабрика», группе компаний 
«Ассортимент», ООО «Агрофирма 
Сафоновское», ООО «Кампоферма», 
ЗАО «Татариново», ЗАО ПЗ «Барыби-
но» и ряде других предприятий вве-
дены новые мощности, установле-
но современное оборудование, в том 
числе от признанных европейских 
производителей. Это обеспечивает 
применение высокоэффективных, 
ресурсосберегающих технологий, 
отвечающих мировым стандартам, 
предусматривающих значительное 
сокращение затрат ручного труда на 
единицу продукции.

В результате в Московской обла-
сти за период с 2006 по 2010 годы на 
33,4 тыс. тонн увеличилось производ-
ство свинины, на 38 тыс. тонн – мя-
са птицы, стабилизировалось произ-
водство молочной продукции. Сегод-
ня мы поставляем на рынки Москов-
ского региона высококачественную, 
в том числе диетическую, продук-
цию животноводства по доступным 
ценам.

В соответствии с протоколом сове-
щания у первого заместителя пред-
седателя Правительства Российской 
Федерации Виктора Алексеевича 
Зубкова, которое состоялось 26 ию-
ля 2010 года, «О внедрении иннова-
ционных технологий, программ по-
вышения энергоэффективности и 
энергосбережения при реализации 
в 2011–2013 годах приоритетного 
национального проекта «Развитие 
АПК» Правительство Московской об-
ласти продолжает работу по этому на-
правлению. На период до 2020 года 
мы планируем запустить производ-
ство «мраморного» мяса специали-
зированных пород крупного рогато-
го скота до 50 тысяч тонн в год. Более 
чем в 1,5 раза по отношению к суще-
ствующим вырастут объемы мяса сви-
ней и птицы.

Решению поставленных задач  бу-
дут способствовать введение в экс-
плуатацию  молочного комплекса в 
племзаводе «Раменское» на 2400 го-
лов мощностью 22,0 тыс. тонн моло-
ка в год, реализация проекта по про-
изводству мяса индейки в ООО «Но-
вое Литвиново» на трех площадках 
в Серебряно-Прудском,  Зарайском 
и Щелковском районах с годовым 
производством 60 тысяч тонн. А  так-
же строительство свинофермы ООО 
«СПФ Агро» в Серебряно-Прудском 
районе с годовым производством мя-
са 10 тысяч тонн. Все это реально, до-
стижимо, потому что есть опыт, спе-
циалисты, а главное – есть заинтере-
сованная поддержка на государствен-
ном уровне.

НАУКА СТАНОВИТСЯ ПРАКТИКОЙ
В агропромышленном комплексе Подмосковья успешно внедряются 
современные технологии производства
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АЛГОРИТМ УСПЕХА

ПРАВО БЫТЬ ЛУЧШИМ
ВАЛЕРИЙ ГРОМОВ

Когда окидываешь взглядом 
ровные, ухоженные поля, 
широко раскинувшиеся на 

пойменных землях Дмитровского 
района Подмосковья, с трудом 
верится, что все начиналось 
с каких-нибудь трех десятков 
гектаров арендованной земли. 
А сегодня совместное российско-
германское предприятие 
ООО «Фрухтринг», созданное 
18 лет назад на территории 
ЗАО «Бунятино», – это 
огромный многопрофильный 
сельскохозяйственный комплекс, 
где только под картофель отведено 
более 2000 гектаров, не говоря уже 
о площадях, предназначенных для 
выращивания остальных 24 видов 
овощной и зерновой продукции. 

Важнейшее место в экономике 
агрокомплекса, безусловно, зани-
мает существующая база хранения 
и переработки продукции. Она по-
стоянно обновляется. Только за по-
следние три года на реконструк-
цию выделено 127,2 млн рублей. В 
результате складские площади уве-
личились более чем в два раза, что 
позволяет заложить на хранение в 
зимне-весенний период около 100 
тыс. тонн картофеля и овощей. Ре-
конструкция хранилищ и приме-
нение новых технологий позволя-
ют  сохранять  овощи в первоздан-
ной свежести круглый год. Вся реа-
лизуемая продукция тестируется на 
качество и полностью соответству-
ет европейским стандартам. А хоро-
шо налаженная маркетинговая служ-
ба помогает формировать устойчи-
вый рынок сбыта. В настоящее время 
он включает в себя более 200 посто-
янных клиентов компании. Вся про-
дукция реализуется под единой тор-
говой маркой «Дмитровские овощи», 
снискавшей на овощном рынке до-
брую славу. Девиз предприятия «Све-

жие овощи – круглый год» подразу-
мевает высокотехнологичный цикл, 
который включает в себя производ-
ство, хранение, доработку и реализа-
цию продукции. Благодаря беспере-
бойной работе цеха по переработке 
овощей на столы покупателей неиз-
менно круглый год попадает мытая, 
фасованная продукция в разных ви-
дах и упаковках. Следует особо под-
черкнуть, что ей присвоен знак ка-
чества «Лучшее – детям». Объем про-
изводства цеха переработки посто-
янно растет. Так, в 2010 году было 
очищено, упаковано и реализовано 
9200 тонн картофеля и овощей. Для 
сравнения: несколько лет назад, в 

2006 году, эта цифра составляла все-
го 7121 тонну. 

Среди нескольких крупных хо-
зяйств, входящих в агрохолдинг 
«Дмитровские овощи», ЗАО «Агрофир-
ма «Бунятино» занимает ведущее ме-
сто, являясь главной производствен-
ной площадкой, на которой, без пре-
увеличения, выращивается весь ас-
сортимент известных нам овощей. 
И не только. На полях этого универ-
сального хозяйства производятся 
многие зерновые культуры, которы-
ми круглый год, включая сочные кор-
ма, питается многочисленное дой-
ное стадо – 650 коров холмогорской 
породы.

В 2002 году ЗАО «Агрофирма «Бу-
нятино» возглавил генеральный ди-
ректор Сергей Филиппов. С его по-
дачи началось активное внедрение в 
сельхозпроизводство инновацион-
ных технологий, позволяющих полу-
чать высокие урожаи и европейские 
стандарты качества. Если учесть, что 
вся продукция полей выращивается 
в условиях открытого грунта, можно 
понять профессиональный интерес 
многих сельхозпредприятий России, 
которые приезжают перенять опыт 
бунятинцев, поучиться у них пра-
вильно выращивать и хранить кар-
тофель и овощи. Здесь и на самом де-
ле есть что позаимствовать. Ну хотя 
бы неоценимый опыт по безрассад-
ному способу возделывания капусты 
или выращиванию рассады по фин-
ской технологии. 

О земле надо заботиться не только 
в посевную и уборочную кампании. 
Она требует постоянного хозяйского 
ухода. Поэтому особое внимание Сер-
гей Николаевич уделяет сохранению 
плодородия земельных ресурсов. На 
взятых в долгосрочную аренду пой-
менных землях проводится целый 
комплекс работ по их восстановле-
нию: прокладывается новая дренаж-
ная сеть, ремонтируются каналы, ве-
дется планировка. В ремонт мелиора-
тивной сети за последние несколько 
лет вложено более 25 млн рублей, вве-
дено в севооборот 215 га не исполь-
зуемых ранее земель. 

Качество жизни работников пред-
приятия, решение их социально-
бытовых проблем – один из приори-
тетов в деятельности агрофирмы. 

Агрохолдинг взаимодействует со 
многими научными институтами, 
опытными станциями, передовы-
ми сельхозпредприятиями России и 
других стран, участвует в выставках, 
в том числе международных, на кото-
рых неизменно доказывает свое пра-
во называться одним из лучших хо-
зяйств нашей страны.

Ежегодный урожай овощей и карто-
феля составляет порядка 150 000 

тонн.

ПЛЕМЗАВОД «БАРЫБИНО»: ГЛАВНЫЙ ПО МОЛОКУ
ЕЛЕНА ДИК

В 60 километрах от столицы 
в Домодедовском районе  
расположен знаменитый на 

всю Россию и ряд зарубежных 
стран племенной завод 
«Барыбино». За последние 12 лет 
поголовье крупного рогатого скота 
черно-пестрой породы увеличилось 
здесь с 4200 до 9500 голов, общая 
площадь сельхозугодий выросла 
с 5766 до 14354 га.  Хозяйство 
является самым большим по 
размеру сельхозпредприятием 
Московской области и 
одновременно крупнейшим 
производителем молока в России. 

Надо сказать, что лидером в сво-
ей отрасли предприятие было не 
всегда.

Сегодня на всех фирмах племзавода 
содержится почти десять тысяч голов 
крупного рогатого скота, из которых 
четыре тысячи — дойное стадо. При 
постоянной поддержке со стороны 

Правительства Московской области, 
Министерства сельского хозяйства и 
продовольствия Московской области 
производится финансирование ме-
роприятий в сфере развития отрас-
ли молочного животноводства ЗАО 
ПЗ «Барыбино».

ЗАО ПЗ «Барыбино» с 2006 года яв-
ляется участником реализации при-
оритетного национального проек-
та «Развитие АПК» по направлению 
«Ускоренное развитие животно-
водства». За счет средств 5-летнего 
кредита хозяйство закупило в Гер-
мании 200 голов нетелей на сумму 
12,8 млн рублей.

В 2010 году в хозяйстве введен в экс-
плуатацию современный животно-
водческий комплекс на 800 коров с 
беспривязной технологией содержа-
ния и доением в доильном зале фир-
мы Де Лаваль-Каскад.

Объем привлеченного субсидиро-
ванного кредита составил 230 млн 
рублей.

В шести реконструированных по-
мещениях комплекса по откорму 

крупного рогатого скота содержит-
ся 2 400 голов бычков, ежегодно про-
изводится 600 тонн мяса. 

В результате использования сель-
скохозяйственных ноу-хау в расчете 
на каждого работающего в животно-
водстве за год сегодня производит-
ся 270 тонн молока на сумму более 
трех миллионов   рублей. Весь выпу-
скаемый продукт соответствует вы-
сокому качеству и  имеет класс евро-
стандарт. Молоко идет на переработ-
ку на заводы: ООО «Эрманн», ООО 
«Данон», ООО «Кампина», ОАО «Вим-
Билль-Данн».

Меж тем фермы «Барыбино» про-
должают укрупняться. Четыре года 
назад предприятие завершило строи-

тельство молочного комплекса в «За-
ре Подмосковья», довело до ума там 
же еще один долгострой и на базе 
этого создало комплекс по выращи-
ванию нетелей.

–Экономически получилось очень 
выгодно, – говорит гендиректор 
племзавода Давид Гулько. – Сейчас 
мы ведем обновление стада полно-
стью за счет своих нетелей. 

–Но и это еще не все. Много лет в 
хозяйстве функционирует свой ком-
бикормовый завод, который работа-
ет практически на собственном сы-
рье и производит более 40 тонн кон-
центрированных кормов в смену. 
Занимается «Барыбино» и зернопро-
изводством.

Среднемесячная зарплата работни-
ков племзавода на 2011 год – 25 350 

рублей.



Даже те, кто никогда не был 
в Жуковском, не знает имени 
М.М. Громова, не подозревает 
о существовании ЛИИ, 
ЦАГИ и находящегося рядом 
ФИЗТЕХа,  слышали о самолете 
СУПЕРДЖЕТ -100 и знают о 
МАКСах. 

С
УПЕРДЖЕТ – самолет ново-
го поколения. МАКС – между-
народный авиакосмический 

салон. 
МАКСы проводятся в Жуковском . 

А Суперджет? -  Теперь и сам само-
лет, и его летный состав  будут до-
водить, в том числе, и здесь,  на тер-
ритории  ЛИИ им. М.М.  Громова.

В  2007 г.  ОАО «ПСО-13» стало ге-
неральным подрядчиком по ремон-
ту  одного из старых ангаров,  ко-
торый «Самолеты Сухого» купили  у 
КБ Туполева. На  территории ЛИИ в 
советские времена имели свои базы 
все ведущие КБ отечественного 
самолетостроения. 

Федеральное государственное 
унитарное предприятие «Летно-
исследовательский институт име-
ни М.М.Громова» и сегодня - го-
ловная организация авиационной 
отрасли по летным исследовани-
ям и испытаниям летательных ап-
паратов. Так что, приобретая здесь 
в собственность один из корпусов, 
«Гражданские Самолеты Сухого»  
обеспечили себе пребывание  в 
уникальном научном центре. Делом 
строителей было  - построить ад-
министративное здание в самые 
сжатые сроки. Ремонт, по сути,  за-
брошенного и разоренного за годы 
ангара должен был преобразить его  
в удобный, безупречно функциони-
рующий офис, которого так жда-
ли разработчики «Суперджета»: все 
летные службы и  штат  летно – ис-
пытательного комплекса . 

- 3 этажа и один  - вниз, - ведет 
журналиста по ослепительно кра-
сивому корпусу начальник строи-
тельства Виталий Мартынов. То, что 
работали по высшему классу, дока-
зательств не требует: оно очевидно. 
Стильные кабинеты, комнаты отды-
ха для летчиков - испытателей, сек-
торы аналитических инженерных 
служб... Проект разрабатывал ин-
ститут «ГИПРОНИИАВИАПРОМ».  
На субподряде у  ПСО-13 были за-
няты ведущие компании стро-
ительного комплекса Москвы и 
Подмосковья. 

Опустим детали, они  важны для 
другой статьи и  другого ракурса. 
Нервы, сроки, задержки, переделки... 
Строили «с листа»,  это определяю-

щая  характеристика для работы на 
ангаре №3.  Сугубо эмоциональное 
впечатление от того, что видишь 
сейчас: тщательная, безупречно 
исполненная работа.   О впечатле-
нии профессионала скажет газете 
главный специалист Дирекции по 
тренажёрам ЗАО «ГСС» Владислав 
Пискуненко: 

- Самые высокие оценки! Мы по-

стоянно в контакте, для нас очень 
важна готовность   строителей  се-
рьезно вникать в  уровень  научных 
и практических задач, которые мы 
здесь решаем. Важно взаимопони-
мание,  которое сложилось с пер-
вых дней нашей совместной ра-
боты.  Строительство «Центра» 
показало не только  профессио-
нальные возможности  генподряд-
чика  -  безусловно, очень большие, 
но  я бы сказал,  и тот гражданский, 

интеллектуальный уровень пони-
мания задач, который связан с чув-
ством ответственности перед се-
годняшним днем. Мы хотим одного 
и того же: достойно делать то, что  
делаем. 

- Владислав, вы летчик?.. 
- Конечно, - ограничился ответом 

человек, чья оценка так важна. 
Пришлось уточнять через 

Интернет: Пискуненко - выпускник 
Борисоглебского высшего военно-
го авиационного ордена Ленина 
Краснознаменного   училища лет-
чиков им. В. Чкалова. На вопрос лич-
ной анкеты «техника в полках» не-
изменно отвечает:  всё, что летало  в 
ВВС, ВТА  и армейской авиации. 

Свое безусловное  «Да» сказал в 
адрес строителей настоящий спе-
циалист летного дела. 

...а потом мы пошли смотреть 
тренажер. Описать это чудо почти 
невозможно,  пожалуйте -  образ: 
вспомним  «Аватар» какой-нибудь, 
«Звездные войны» - вот, пример-
но так, как те  гигантские робо-
ты, выглядит подвижный пило-
тажный тренажер для компании 
“Гражданские самолеты Сухого”  
-к слову,  первый,  поставленный 
в нашу страну. Сейчас период его  
отладки, и, вроде бы, этот гигант 
и есть главный герой сюжета – по 
стоимости, по крайней мере, сопо-
ставим,  как говорят, со всеми тра-
тами на строительство в целом, уж 
не говоря о тех  задачах, которые 
призван ставить перед пилотами, 
тренируя  их, а, можно сказать,  об-
учая полетам.

Всемирно известная француз-
ская фирма ТАЛЕС (THELIS),  одним 
словом; теперь – в России. 

Однако, не будем забывать и забы-
ваться: блистательную встречу чита-
теля со святая-святых  современной 
авиации подготовили и обеспечи-
ли кто? – Строители. Строительной 
странице «Истринских вестей» по-
казывают то, что вы не увидите ни 
на одном МАКСЕ.- В знак уважения, 
в знак товарищеского спасибо за  
ответственную, серьезную работу. 

И тут самое время назвать триум-
фаторов ПСО-13, под чьим руковод-
ством строители  обеспечили себе 
уже третий Генеральный подряд 
на сотрудничество с «ГСС». Начали 
стройку в далеком  Хабаровске!

А здесь, в Жуковском, не далее, как 
неделю назад, состоялась офици-
альная сдача ЦПАПа.  Руководитель 
проекта и его куратор на всем про-
тяжении строительства, начальник 
производственного отдела - П.Г. 
Коробейников, начальник строй-
ки – В.И.Мартынов. А первым эту 

стройку начинал в 2007 году А.Г. 
Кудряшов, под чьим руководством 
построены низкая, средняя и высо-
кая зоны ангара №3.

Следует уточнить, что  сегод-
ня  15-й корпус  Летно – исследо-
вательского института, теперь при-
надлежащий  «ГСС» и являющийся 
одной из трех  рабочих площа-
док КБ «самолеты Сухого» (две дру-
гих – в Комсомольске-на-Амуре и 
Хабаровске),  - полностью автоном-
ное предприятие, обеспеченное соб-
ственной системой пожаротушения, 
« какого  еще нет нигде в России», 
как  подчеркнули на комиссии пред-
ставители Объединенной авиастро-
ительной корпорации (ОАК), и сво-
ей электроэнергией. 

Откомандированный в 
Жуковский на полгода, В.И. 
Мартынов отдал авиации «Сухого» 
5 лет. 

Сфотографировали его в рабо-
чем кабинете, что нетипично. 

Сегодня 2011 год, а он,  когда идем 
к ангару 3,  вдруг рассказывает, на-
пример, про ворота: в 2008 году в 

ЛИИ  приезжал В.В.Путин, был в 
«ГСС».Прошел внутрь ангара, к са-
молету -  ворота открылись на пол-
тора метра, и их закрыли. 

-А в чем изюминка, Виталий 
Иванович, почему разочарован-
ность в голосе? 

- А красиво: мы их так построили 
– сначала раздвигаются два первых 
крыла, потом два вторых, потом два 
третьих - 60 метров меньше, чем за 
2 минуты! Эффектно выглядит. 

Такими деталями наш разго-
вор изобилует сверх всякой меры, 
ни в одну статью не уместить. 
Сталактиты и сталагмиты в ангаре, 
когда пришли туда в 2007-ом... Цех 
колючей проволоки на месте ны-

нешнего ЦПАПа, сверхсекретные 
архивы, труднейшая работа с проек-
тировщиками ООО «ПРОГРЕССТЕХ»,  
споры и общие решения, к которым 
все равно приходили, работая на ре-
зультат...  Сюжеты роятся, сюжеты  
стоят того, чтобы быть написанны-
ми. Но пока  мы все же ставим точку. 
Ибо: объект сдан – объект принят. 

Поздравления всем, кто  потру-
дился во славу родного ПСО-13! 27 
сентября Ангар №3 сдан не только 
заказчику, но и арендаторам - ита-
льянским специалистам, которые 
теперь на тренажёре будут обучать 
полётам и своих пилотов.

ПРО БЕРЕЗКИ
...про березки и сосны,  может, 

всё-таки стоит сказать. 
Мартынов обронил: «Купили тер-

риторию, чуть ли не по отмостке,  
строить было трудно, но мы сбере-
гали каждое дерево». 

Сберегали – и сберегли. 15-й кор-
пус полностью обновлен, в старые 
стены вошла новая жизнь, новые  
технологии... другие люди... На без-

упречной облицовке фасада  - сим-
вол «ГСС», логотип теперь уже ши-
роко известного КБ...  Но в том, что 
Эти березы склонились к окнам но-
вого офиса, а сосны росли здесь и в 
далекие шестидесятые... в годы рас-
цвета отечественной научной мыс-
ли, в годы,  когда весь ЛИИ был как 
государство в государстве - 18 000 
сотрудников, только вдуматься!  - 
в этом есть дань уважения, безу-
словно. Никто не педалирует, и 
Мартынов не выпячивал; автор бе-
рет на себя этот  акцент. ЛИИ воз-
родится... И пусть потом все будет, 
как было, и еще лучше.

А.АППОЛОНОВА,
фото автора
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Ту-144 - уже реликвия...

Виталий Мартынов - 5 лет с авиаторами

Ангар №3 

Административное здание, первое из реконструируемых

НА НЕБЕ И НА ЗЕМЛЕ
командировка в Жуковский

Владислав Пискуненко  у тренажера
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11 ЛЕТ НАЗАД, ДЕНЬ 
ПЕРВЫЙ

- Борис Всеволодович, 
вы уже 11 лет руководи-
те Московской областью. 
Помните свой первый день 
на посту губернатора? С ка-
кими чувствами, с каким на-
строением приступали?

- Первый день помню, хотя 
он был тяжёлым. В первый же 
день пришёл ко мне министр 
финансов области и гово-
рит: «Срочно нужны деньги 
на кассовый разрыв». А я тог-
да и не знал, что это такое - 
кассовый разрыв. А денег на 
этот самый разрыв нужно ни 
много ни мало 50 миллионов. 
А денег этих нет в областной 
казне. Не хочется плохо го-
ворить о предшественни-
ках, но ситуация в области 
была очень сложная. Сейчас 
50 миллионов для области 
не такие уж большие деньги, 
а тогда это была просто не-
вероятная сумма. Пришлось 
мчаться в минфин России, 
ходить по кабинетам, про-
сить, убеждать. Время шло, 
сумма росла. Но справились, 
нашли деньги, расплатились. 
Но было трудно вначале. 

- Сейчас легче 
работается?

- С одной стороны, легче, 
а с другой - жизнь ведь под-
брасывает другие проблемы. 
Причём каждый день. Хотя 
с деньгами в области стало 
намного легче, есть возмож-
ность реализовывать соци-
альные проекты, помогать  
людям. Область в экономиче-
ском плане мощная и на об-
щероссийском фоне выгля-
дит вполне прилично. Мы 
входим в пятёрку экономи-
чески развитых субъектов 
России. 

- Ну вот сегодня с утра 
чем, к примеру, занимались?

- Сегодня выяснил, что 
к холодам не успеваем за-
вершить работы по благоу-
стройству дворовых терри-
торий в городах области. На 
эту программу из областно-
го бюджета выделены боль-
шие деньги, 1,2 миллиарда, 
чтобы охватить всю область. 
Чтобы все дворы в много-
квартирных домах привести 
в порядок. И вот выяснилось 
- не успеваем. Но что же нам 
людей смешить - под снегом 
укладывать асфальт и соору-
жать летние детские площад-
ки. Надо поднажать и всё-
таки закончить работы. Так 
каждый день - что-то обяза-
тельно срочное появляется, 
приходится решать. Так что 
про то, что сейчас значитель-
но легче работается, пока го-
ворить не приходится.

ДЕНЬГИ БЕЗ НЕФТИ   
- Вы сказали, что в обла-

сти появились деньги. А отку-
да? Нефти-то в Подмосковье 
нет?  

- К сожалению, нефти 
нет. А может быть, к сча-
стью? Постоянно своих ре-
бят прошу: ищите нефть, не 
может быть такого, чтобы в 
Подмосковье не было неф-
ти, золота или ещё каких до-

рогих ископаемых. Но за 10 
лет так ничего и не обнару-
жили. (Улыбается. - Авт.) Но 
у нас в области и без неф-
ти очень мощная экономи-
ка. В России всего несколь-
ко регионов, которые живут 
за счёт того, что сами зара-
батывают. Поэтому кризис 
стал для нас серьёзным ис-
пытанием. Парадокс, но лег-
че было тем, которые сами 
не зарабатывают, а живут 
на дотациях из федерально-
го центра. Кризис  не кри-
зис, а дотации поступят. В 
советское время все зубри-
ли про три источника и три 
составные части марксизма, 
хотя всё равно толком ни-
кто не знал, что это такое. 
Составные части экономи-
ки области – это вещь со-
вершенно конкретная и по-
нятная: промышленность, 
строительство, торговля. 
Вот эти составные части по-
зволяют области жить хоро-
шо и решать практически 
все задачи, которые есть в 
таком большом регионе, как 
Московская область.

- Из кризиса область 
выбралась?

- Да, всё в порядке, это уже 
чувствуется абсолютно по 
всем показателям. Мы ещё в 
начале года достигли докри-
зисных рубежей, а к концу 
года мы их значительно пре-
высим. По всем отраслям. Мы 
повысили минимальную зар-
плату. Если по России она 
4600 рублей, то в Московской 
области с 1 октября - 7690 ру-
блей. А если минимальная ра-
стёт – то и все остальные зар-
платы повышаются, растёт 
уровень жизни людей. А это 
главное. 

- В России знают, что 
в Подмосковье хорошие 
условия для малого бизне-
са. Вам даже в кризис уда-
лось увеличить на 20% чис-
ло малых предприятий. Вы 
хотите создать так необ-
ходимый стране средний 
класс и просто помочь лю-
дям заработать? 

- Мы хотим, чтобы люди 
занимались тем, что им ин-
тересно и что приносит им 
деньги. Кроме того, малый 
бизнес – это ведь новые ра-
бочие места. Такая вот абсо-
лютно прагматичная цель. 
Но для того, чтобы люди 
могли развить своё дело, 
надо создать условия: ну-
жен стартовый капитал, по-
мещения, кредиты за вменя-
емые проценты. Мы берём 
на себя процентные ставки 
по кредитам для малого биз-
неса. Область очень много 
средств вкладывает в разви-
тие малого бизнеса, но ведь 
потом это возвращается в 
виде налогов в областной 
бюджет. От малого бизнеса 
в казне области уже больше 
30%. Это очень хороший по-
казатель. И будет ещё боль-
ше, потому что люди стали 
хорошо зарабатывать. Своё 
успешное дело – это ведь 
очень важно для комфорт-
ного ощущения человека в 
жизни. 

СТИЛЬ РУКОВОДСТВА
- Борис Всеволодович, вы 

строгий руководитель? Вы 
ведь человек армейский, зна-
чит, вероятно, требуете, 
чтобы ваши приказы выпол-
нялись беспрекословно? Или 
допускаете обсуждения и 
дискуссии в своей команде?

- Не могу однозначно от-
ветить на ваш вопрос. Я 
не считаю себя очень уж 
жёстким руководителем. 
Недавно, кстати, мой знако-
мый, занимающий высокий 
пост в стране, сказал, что у 
меня больше либеральных 
подходов даже для граждан-
ского руководителя, не го-
воря о тех, кто пришёл из 
военных. Конечно, я бываю 
жёстким, когда что-то слу-
чается по вине моих подчи-
ненных. Или вижу, что сры-
вается важная программа. 
Тогда в сторону всё – лич-
ные отношения, жалость, 
оправдания. Но вообще ра-
бота руководителя боль-
шого региона предполага-
ет множество самых разных 
контактов с людьми, поэто-
му нужно быть и диплома-
тичным, и деликатным, и 
понимающим. 

- А если бы молодой ру-
ководитель спросил у вас 
совета, что главное в 
отношениях руководитель-
подчиненный, что бы вы ему 
посоветовали?

- Создавать команду из про-
фессионалов, которым ты до-
веряешь. Контролировать 
надо, но важно доверять. 
Люди должны работать 
успешно и качественно не 
потому, что боятся началь-
ника, что над ними дамоклов 
меч и тотальный контроль, 
а потому что они настоящие 
профессионалы и работать 
спустя рукава не умеют и не 
будут. По этим принципам я 
подобрал в команду своих за-
местителей - и не ошибся. Но 
доверять людям надо, иначе 
толку не будет.

ЛЕЧИТЬСЯ ДОМА
- Московская область - 

территория контрастов. 
Наверное, не так много в 
стране регионов, где такое 
различие между районами. 
Что делает руководство об-
ласти для того, чтобы бед-
ные районы не чувствовали 
себя ущербными и не завидо-
вали богатым?

- Собственно, с этого мы 
и начинали - проанализиро-
вали положение всех райо-
нов области и обнаружили 
сверхразношёрстную кар-
тину. Мы создали единые 
нормативы для всех райо-
нов, касающиеся социаль-
ной сферы - образования, ме-
дицины, культуры, спорта, 
и закрепили нормативы за-
коном Московской области. 
Уровень зарплат тоже закре-
плён нормативом. И люди по-
нимают, что зарплата ниже 
закреплённой законом план-
ки быть не может. Выше - по-
жалуйста. И руководители 
муниципалитетов вынужде-
ны платить надбавки, чтобы 
привести оплату к обозначен-
ному уровню. Мы ни разу не 
отступили от этих нормати-
вов, это ведь закон. Конечно, 
трудно Одинцовский и, на-
пример, Талдомский районы 
уравнять в уровне жизни, но 
люди в отдалённых районах 
почувствовали, что о них за-
ботятся, что они защищены.

- Известно, что Московская 
область на три года рань-
ше приняла программу мо-
дернизации здравоохране-
ния, чем федеральный центр. 
Значит, и сделать вам уда-
лось больше?

- Верно, мы раньше нача-
ли эту программу. Условно  
обозначили в области 9 тер-
риторий и вначале проана-
лизировали, какая имеется 
медицинская база, насколь-
ко она отвечает современным 
требованиям, сколько нуж-
но добавить средств, какое 
медицинское оборудование 

приобрести, где построить 
или реконструировать поли-
клиники и больницы. Чтобы 
люди не ездили лечиться в 
Москву, а могли получить ка-
чественную диагностику и ле-
чение ближе к дому. Сегодня 
в наших медицинских окру-
гах есть всё необходимое для 
лечения, новейшее оборудо-
вание, квалифицированные 
врачи. В области действуют 
два хороших медицинских 
научно-исследовательских 
института.

ОБ УЧИТЕЛЬСКОЙ 
ЗАРПЛАТЕ

- Премьер Владимир Путин 
дал задание губернаторам, 
чтобы они сделали зарпла-
ту учителей такой же, как 
в среднем по экономике ре-
гиона. Премьер дал на это 
два года, потом сократил 
срок до года. А Московская 
область управится за год с 
этим заданием?  

- А в Московской области 
зарплата учителей уже не от-
личается от средней по эко-
номике. В Московской обла-
сти зарплата учителей всегда 
была выше, чем у всех сосе-
дей, за исключением, конеч-
но, Москвы. Мы как раз в 
апреле этого года продумы-
вали, как нам уже в этом году 
приблизить зарплату учите-
лей к средней по экономике, 
когда из центра поступило 
это поручение. Так что вра-
сплох оно нас не застало, мы 
в любом случае это сделали 
бы.  В апреле средняя зарпла-
та по экономике в области 
была 27 тысяч. Мы приня-
ли решение, что все учителя 
с 1 сентября этого года по-
лучают 27 тысяч рублей. Но, 
конечно, и зарплата по эко-
номике, и зарплата учителей 
будет расти. На будущий год 
мы уже заложили в бюдже-
те увеличение учительской 
зарплаты на 16%, имея в виду, 
что средняя зарплата по эко-
номике у нас в 2012 году бу-
дет 33 тысячи. Такой же будет 
зарплата и у всех учителей.

ДЕТИ ПОДМОСКОВЬЯ
- Мамочки рожают в 

области?
- Мамочки у нас молодцы. 

(Улыбается. - Авт.) И папоч-
ки тоже. Рождаемость в обла-
сти резко увеличилась, и мы, 
честно, немного опоздали со 
строительством детских са-
диков и возвращением тех 
детских учреждений, кото-
рые были отданы в прежние 
времена под разные конторы. 
Но теперь всерьёз взялись ис-
правлять ситуацию. И в про-
шлом году ввели почти 6 
тысяч мест в детсадах, а в бу-
дущем году введём ещё 15 ты-
сяч, и через год столько же. 
В ближайшие два-три года 
проблема будет решена, и все 
дети получат возможность 
ходить в садики. А их мамы 
смогут пойти работать.

СОСЕДКА МОСКВА
- Москва - самая близкая 

соседка Московской области. 
Как складываются ваши от-

ношения со столичным ру-
ководством, с мэром Москвы 
Сергеем Собяниным?

- С прежним руководством 
Москвы взаимоотношения 
были, мягко говоря, не очень. 
А на самом деле вообще не 
было никакого взаимодей-
ствия. В силу разных причин. 
С приходом на пост мэра сто-
лицы Сергея Собянина отно-
шения изменились в лучшую 
сторону кардинально. Мы с 
ним встречаемся дважды в 
неделю, обсуждаем все во-
просы. И у нас с ним хорошие 
деловые отношения и тесный 
контакт между правитель-
ственными структурами на 
всех уровнях.  У нас имеется 
постоянно действующая объ-
единённая коллегия Москвы 
и области, где рассматрива-
ются все вопросы, в том чис-
ле и вопрос   о расширении 
Москвы. Так что всё в поряд-
ке, замечательные деловые 
отношения, какими и долж-
ны быть у добрых соседей. 

ОБ ОТЦЕ И ДЕДУШКАХ
- Я знаю, что старики под 

вашей особой заботой, вы 
часто с ними встречаетесь. 
Что волнует сегодня стар-
шее поколение, только ли 
пенсии и доплаты? 

- Конечно, нет, деньги у 
них как раз вовсе не в первом 
ряду. Их волнует нравствен-
ное состояние общества, по-
ложение молодёжи, уровень 
нынешнего телевидения, 
всё, чем живёт страна. К на-
шей радости, пенсионеры у 
нас очень активные, с ними 
очень приятно и полезно 
общаться, это наш золотой 
фонд. Каждый месяц я встре-
чаюсь с пожилыми людьми 
в разных районах, с област-
ным активом. Его возглавля-
ет Виктор Яковлевич Азаров, 
ему 90 лет, прошёл всю вой-
ну, но его энергии позавиду-
ет любой молодой человек. Я 
просто по-человечески гор-
жусь, что такие люди живут 
в нашей области, что они де-
лятся мудрым и светлым от-
ношением к жизни. 

- В продолжение разговора 
о старшем поколении. Ваш 
отец, Всеволод Алексеевич, 
не пришёл с фронта Великой 
Отечественной, он погиб в 
год вашего рождения. Что 
вам мама рассказывала об 
отце?

- Мама рассказывала, 
что отец был замечатель-
ным человеком, они люби-
ли друг друга, и она была 
по-настоящему счастлива с 
отцом. Но после свадьбы они 
были вместе совсем недол-
го – отец в 1941-м ушёл на 
фронт. Добровольцем. Погиб 
в 1943 году под Курском. 
Нашей с мамой болью всег-
да было, что мы не знаем, 
где отец похоронен. Искали, 
но так и не нашли место за-
хоронения отца. Мама часто 
доставала фотографии отца 
из старенького семейного 
альбома, вздыхала и гладила 
фотографии… 

Продолжение на стр. 31.

Губернатор Московской области Борис ГРОМОВ

О ПРОШЛОМ И БУДУЩЕМ, О МЕЧТАХ И НАДЕЖДАХ
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Уважаемые избиратели!
1. Избирательная комиссия Московской области 

информирует о ходе подготовки к выборам депута-
тов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации шестого созыва и выборам 
депутатов  Московской областной Думы.

Центральной избирательной комиссией 
Российской Федерации для подготовки выборов 
депутатов Государственной Думы РФ 6-го созыва 
31 августа утвержден Календарный план меропри-
ятий, определено количество бюллетеней для голо-
сования (как в целом по России, так и для каждого 
региона в отдельности, а также число бюллетеней 
для голосования за пределами нашей страны).

Всего для обеспечения голосования 109 млн. 983 
тыс. 274 зарегистрированных на 1 июля т.г. изби-
рателей (в т.ч. избирателей, зарегистрированных 
за пределами России) будет изготовлено - 111 млн. 
72 тыс. бюллетеней и такое же количество специ-
альных знаков (марок) для избирательных бюлле-
теней (в том числе для Московской области 5 632 
400 шт.).

Центральная избирательная комиссия 
Российской Федерации определила количество 
открепительных удостоверений для голосова-
ния на выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации 
шестого созыва - 2,6 млн. шт. Утверждено распре-
деление по количеству открепительных удостове-
рений для голосования на федеральных выборах 
между избирательными комиссиями субъектов 
Российской Федерации (в Московской области - 
150 000 шт.), а также по каждой из частей терри-
торий субъектов Российской Федерации, которым 
могут соответствовать региональные группы кан-
дидатов (в Московской области образовано 8  реги-
ональных групп).

Также в ЦИК России состоялась презентация 
образцов информационных плакатов к предсто-
ящим выборам депутатов Государственной Думы 
ФС РФ ориентированных на все социальные груп-

пы граждан, основным слоганом на информацион-
ных плакатах будет девиз – «Голосуй за будущее».

26 сентября Всероссийская политическая пар-
тия «ПРАВОЕ ДЕЛО» представила в ЦИК России 
документы для заверения федерального списка 
кандидатов. Общефедеральный список в соста-
ве 10 кандидатов в депутаты возглавляют Андрей 
Дунаев, Андрей Богданов и Анна Чакветадзе,  всего 
в представленных списках 313 кандидатов, вклю-
ченных в 77 региональных групп.

27 сентября политическая партия «Комму-
нистическая партия Российской Федерации» пред-
ставила в ЦИК России документы для заверения фе-
дерального списка кандидатов. Общефедеральный 
список КПРФ в составе 10 кандидатов в депутаты 
возглавляет Геннадий Андреевич Зюганов; всего 
в представленных списках 595 кандидатов, вклю-
ченных в 73 региональные группы.

28 сентября 2011 года политическая пар-
тия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ представила в 
Центризбирком документы для заверения феде-
рального списка кандидатов; всего в представлен-
ных в списках 585 кандидатов, включенных в 73 
региональные группы. Общефедеральную часть 
списка в составе 8 кандидатов в депутаты возглав-
ляет Сергей Миронов.

2. Выборы депутатов Московской областной 
Думы впервые в Московской области пройдут по 
смешанной избирательной системе, в соответ-
ствии с которой, 25 депутатов будут избраны по 
партийным спискам (по единому избирательно-
му округу), и 25 – по одномандатным избиратель-
ным округам. 

Ещё одной важной новацией станет возмож-
ность политическим партиям, участвующим в вы-
борах, разделить единый областной список кан-
дидатов на отдельные территориальные группы, 
совпадающие с границами соответствующих од-
номандатных избирательных округов.

Это должно гарантировать по результатам вы-
боров территориальное представительство поли-

тических партий в Московской областной Думе, 
а также закрепить представительство кандидатов 
избранных в составе партийного списка за соот-
ветствующими частями территории региона.

На территории Московской области зарегистри-
рованы (и вправе принять участие в выборах) ре-
гиональные отделения семи политических пар-
тий: «КПРФ», «Единая Россия», «ЛДПР», «Яблоко», 
«Патриоты России», «Справедливая Россия» и 
«Правое дело». 

Тридцатого июня текущего года постановле-
нием Московской областной Думы была утверж-
дена схема одномандатных избирательных окру-
гов, в соответствии с которой Избирательной 
комиссией Московской области были сформиро-
ваны 4 окружные избирательные комиссии с цен-
трами в городах: Балашиха, Орехово-Зуево, Руза 
и Электросталь,  а на 21 территориальную изби-
рательную комиссию дополнительно возложе-
ны полномочия окружных комиссий (с центрами 
в городах: Дмитров, Домодедово, Егорьевск, Клин, 
Коломна, Королев, Красногорск, Видное, Люберцы, 
Мытищи, Ногинск, Наро-Фоминск, Одинцово, 
Подольск, Пушкино, Раменское, Сергиев Посад, 
Серпухов, Ступино, Химки, Щелково).

Всего при проведении выборов депута-
тов Московской областной Думы и депутатов 
Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации шестого созыва будут за-
действованы 25 окружных избирательных комис-
сий, 74 территориальных и 3370 участковых изби-
рательных комиссий. 

В целях максимальной реализации избиратель-
ных прав граждан при проведении выборов депу-
татов Московской областной Думы, помимо двух 
видов избирательных бюллетеней, будут исполь-
зованы открепительные удостоверения. 

3. Рассмотрев документы, представленные изби-
рательными объединениями в Избирательную ко-
миссию Московской области для заверения спи-
сков кандидатов в депутаты Московской областной 

Думы, Избирательная комиссия Московской об-
ласти заверила списки кандидатов в депутаты 
Московской областной Думы:

(22 сентября 2011 года) Московского областно-
го регионального отделения политической партии 
«Российская объединенная демократическая пар-
тия «ЯБЛОКО», по одномандатным избирательным 
округам (число кандидатов списка - 8 человек);

(29 сентября 2011 года) регионального отделе-
ния в Московской области Всероссийской полити-
ческой партии «ПРАВОЕ ДЕЛО», по одномандатным 
избирательным округам (число кандидатов списка 
- 21 человек), а также по единому избирательному 
округу (число кандидатов списка - 68 человек).

4. В окружные избирательные комиссии 
Московской области представили документы для 
выдвижения 16 кандидатов, в том числе:

- по одному кандидату в избирательных 
округах:

• Дмитровский одномандатный избирательный 
округ №2;

• Домодедовский одномандатный избиратель-
ный округ №3;

• Коломенский одномандатный избирательный 
округ №6;

• Мытищинский одномандатный избиратель-
ный округ №11;

• Одинцовский одномандатный избирательный 
округ №14;

• Орехово-Зуевский одномандатный избира-
тельный округ №15;

- по два кандидата в избирательных округах:
• Сергиево-Посадский одномандатный избира-

тельный округ №20;
• Серпуховский одномандатный избиратель-

ный округ № 21;
- по три кандидата в избирательных округах:
• Химкинский одномандатный избирательный 

округ №23;
• Электростальский одномандатный избира-

тельный округ №25.

СТРАТЕГИЯ-2025

СТРОИТЕЛЬСТВО В ПОДМОСКОВЬЕ:  ЛУЧШЕ МЕНЬШЕ, ДА ЛУЧШЕ?!
Областные строители перестанут удивлять рекордными темпами сдачи новостроек, зато жилье станет по карману населению

Строительная отрасль - гордость 
Подмосковья. Стройиндустрия 
региона уже пять лет занимает 
лидирующее место по темпам 
введения в строй жилья в 
России: 13 - 14% новостроек 
страны сдается в Московской 
области. Но властям этого мало. 
Перед строителями стоит задача 
подтянуть качество. Стратегия 
социально-экономического 
развития региона до 2025 года 
предусматривает развитие 
индустрии малоэтажного 
строительства. Пусть даже для 
этого придется поступиться 
рекордными показателями.

ОТ ЦЕМЕНТА ДО ШТУКАТУРКИ

З
адачка для экономистов-
студентов. Развитие каких от-
раслей создает наиболее благо-

приятные условия для подъема всей 
экономики? ЖКХ, дорожная отрасль 
и жилищное строительство, - ответ 
должен отскакивать от зубов у лю-
бого первокурсника. Именно благо-
даря успехам в этих отраслях эконо-
мика Подмосковья вышла в лидеры 
по развитию бизнеса. Область пер-
вой выполнила задачу президента - 
строить в год не менее одного ква-
дратного метра жилья на человека в 
год! Первыми среди регионов ушли 
от точечной застройки - для это-
го строительные компании переш-
ли к разработке земельных участков 
комплексно, возводя дома вместе с 
сопутствующей инфраструктурой. 
Создана развитая индустрия, охва-
тывающая все этапы производства в 
строительстве - от цемента до отде-
лочных материалов... 

В 2010 году область сдала 7939 
тысяч квадратных метров. В 

социально-экономическом разви-
тии Подмосковья до 2025 года преду-
смотрено снижение темпов развития 
строительства до 7700 тысяч.

- Это именно те темпы строитель-
ства, которые стимулируют разви-
тие экономики в Подмосковье. Ниже 
не опустимся, но и больше не нуж-
но, - так считает министр строи-
тельства Московской области Павел 
Перепелица. - Нам не надо, чтобы вся 
Россия жила в Московской области. 
Нам надо, чтобы строительный ком-
плекс приносил региону максималь-
ную пользу.

У областных властей изменились 
приоритеты. В строительной отрас-
ли Подмосковья на первое место вы-
ходит вопрос качества. Какой смысл 
забивать регион новостройками-
башнями, если инфраструктура не 
поспевает за сдачей квадратных ме-
тров? Как жить без магазинов, сади-
ков, школ и рабочих мест? Хорошего 
в меру.

НЕБОСКРЕБ ИЛИ КОТТЕДЖ?
К 2025 году должен изменить-

ся строительный ландшафт. Сейчас 
типичная новостройка - это мно-
гоэтажка, похожая на скворечник. 
Но теперь правительство регио-
на делает ставку на малоэтажное 
строительство.

- Строить многоэтажные дома вы-
годно в ближнем Подмосковье, где 
земля очень дорогая, - поделился 
расчетами Павел Перепелица. - Во 
всех остальных случаях чем мень-
ше этажей, тем дешевле обходится 
строительство.

Не верите? А зря. Принято считать, 
что чем больше дом, тем дешевле об-
ходится себестоимость квадратно-
го метра. Но правительственные 
экономисты подсчитали, что это 
правило работает только в ближнем 
Подмосковье, где высокие цены на 
землю. Но в более отдаленных тер-
риториях выгода от строительства 
многоэтажек мизерная. В современ-
ной новостройке-башне устанавли-
ваются по два лифта в каждый подъ-
езд. Цена удовольствия - миллионы 
рублей на покупку и установку подъ-
емных агрегатов. Коммуникациями 
необходимо обеспечить все 14 - 19 
этажей - кругленькая сумма уйдет на 
водяные насосы. Немало средств за-
капывают при возведении мощного 
фундамента...

То ли дело малоэтажное строитель-
ство! Возведение двух-трех этажных 
домов обходится несравнимо дешев-
ле, чем домов-башен. Доступной по 
цене земли в Подмосковье еще доста-
точно. Да и жить в коттеджах несрав-
нимо комфортнее.

В настоящее время в Подмосковье 
на собственные сбережения и в кре-
дит приобретается  26,4% жилья. 
Благодаря снижению цен на жилье 
и рост доходов в регионе (подроб-
нее об этом читайте в первой ча-
сти заметки), жилье станет доступ-
нее. По оценкам правительства, в 
Московской области к 2025 году на 
собственные и заемные деньги будет 
покупаться 37,4% жилья.

ЖИЛЬЁ ИДЁТ ЗА БИЗНЕСОМ
В строительной отрасли 

Подмосковья существует глобаль-
ный перекос. Чем ближе МКАД, тем 
выше цены и объемы застройки. На 
окраинах области и работа в дефи-
ците, а зарплаты мизерные - люди 
стараются жить поближе к Москве. 
Областные власти пытаются пере-
ломить негативную тенденцию. Все 

больше предприятий открывается в 
центре и ближе к окраинам региона. 

- Сокращение дифференциации 
- основная задача стратегии, - го-
ворит Павел Перепелица. – И ре-
шить её можно только всем вместе. 
Если на окраинах области будут по-
являться новые предприятия, созда-
ваться рабочие места, строить жи-
льё там станет выгодно и строители 
без приглашения туда побегут. А кон-
кретно наша приоритетная задача – 
комплексное освоение территорий. 
С их нормативным обеспечением 
объектами инженерной, транспорт-
ной и социальной инфраструктуры. 
То есть к любому жилищному стро-
ительству должны прилагаться доро-
ги, детские сады, школы и поликли-
ники. И не в произвольном объёме, а 
сколько по нормативам положено.

Андрей ЖЕЛЕЗНЫЙ

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Олег РЕПЧЕНКО, руководитель аналитического центра «Индикаторы 
рынка недвижимости»:

«Малоэтажная застройка - это мировая тенденция»

- Областные власти идут в русле мировых тенденций. Да, в так назы-
ваемых Большом Лондоне или в Большом Париже все «небоскребы» рас-
полагаются в центре - максимум шесть - восемь этажей. Окраины круп-
нейших городов малоэтажные. Впрочем, как и регионы, окружающие 
мировые столицы. Строительной отрасли Подмосковья бессмысленно 
карабкаться вверх. Область - не Сингапур, у нас земли хватает. Поэтому 
планы властей достаточно перспективны.

Вопрос в другом. Малоэтажное строительство в развитых странах об-
ходится дороже, чем многоэтажное. За счет более разветвленной комму-
нальной инфраструктуры. Согласитесь, экономически выгоднее подве-
сти коммуникации к одному дому, чем опоясать ими весь микрорайон. 
Эта проблема будет зависеть от властей. Муниципалитеты будут тянуть 
сети ЖКХ за свой счет - это снизит себестоимость строительства. А ре-
гион получит более удобную для проживания инфраструктуру.

НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

Информационное сообщение Избирательной комиссии Московской области о ходе подготовки и проведения 
выборов различного уровня на территории Московской области 

Прогноз из стратегии социально-экономического развития 
Московской области до 2025 года

Что изменится 2010 г. 2025 г.

Жилье экономкласса в объёме новостроек 1 30

Семьи, стоящие в очереди на получение квартиры 
более 10 лет

50 0

Уровень износа коммунальной инфраструктуры 55 10



День, когда Женьке 
исполнилось 18 лет, для 
многих сотрудников 
правоохранительных органов 
и Уголовно-исполнительной 
инспекции стал настоящим 
праздником,  потому что дело 
неисправимого хулигана 
и автоугонщика наконец-
то передается во взрослую 
полицию, где и отвечать 
ему придется как взрослому 
— по всей строгости. Пора 
платить по счетам, которых 
за всю его недолгую жизнь 
накопилось так много, что 
потянуло сразу на две статьи 
уголовного кодекса и четыре 
года тюремного заключения, 
и это не считая предыдущих 
условных сроков.   

Но, обо всем по порядку: Женька 
уже становился героем наших мате-
риалов, о его подвигах на ниве уго-
на чужих машин и отнимания у де-
тей телефонов и велосипедов можно 
рассказывать очень долго, крими-
нальный стаж молодого человека на 
момент отправки в тюрьму прибли-
жался к десяти годам, именно столь-

ко он состоял на учете в отделе по 
делам несовершеннолетних. Но вот, 
наконец, дело дошло до настоящего 
суда:

«Судом установлено, что Ш., яв-
ляясь несовершеннолетним, в пе-
риод с 21 августа по 1 сентября 
2010 года совершил угоны шести 
автомашин ВАЗ-2106 и ВАЗ 2108. 
На момент совершения этих пре-
ступлений Ш. уже имел две услов-
ные судимости за совершение пяти 
преступлений, предусмотренных 
частью 2 статьи 158 УК РФ (хи-
щение чужого имущества, и два 
преступления по части 2 статьи 
161 УК РФ (грабеж) в связи с этим 
в период следствия ему был избра-
на мера пресечения в виде содержа-
ния под стражей» (из материалов 
Истринской прокуратуры).

Так для Женьки началась взрослая 
жизнь, а для его родственников — 
ад. «Нужны были деньги, — расска-
зывает мама мальчика, — большие 
деньги на адвоката. Мы их находили 
и платили, но истринские адвокаты 
ничем нам не помогли, только вытя-
гивали новые суммы. Судья никаких 
смягчающих обстоятельств не на-
шел и срок дали приличный».

«Суд с учетом личности Ш., при-
знал невозможным исправление 
осужденного без изоляции от об-
щества и по приговору в соответ-
ствии с предложением государ-
ственного обвинителя признал Ш. 
виновным в совершении престу-
плений, предусмотренных частью 
1 статьи 166 УК РФ (шесть эпизо-
дов) и ему окончательно, с учетом 
неотбытого наказания по двум 
ранее вынесенным приговорам 
суда назначено наказание в виде 
четырех лет лишения свободы, с 
отбыванием наказания в испра-

вительной колонии общего режи-
ма» (из материалов Истринской 
прокуратуры).

На этом суд поставил точку, а 
Женька отправился в Можайскую 
тюрьму, где опять же, по словам 
Женькиной мамы, ему пришлось 
совсем несладко: нравы там жесто-
кие, случалось, что малолетки били, 
вымогали деньги. Потом Женьку 
отправили в колонию, в Липецкую 
область, где он уже почти три ме-
сяца. Сильно вырос, похудел и вро-
де бы из всего произошедшего сде-
лал выводы. Работать, правда, он 

там отказался — неинтересно над-
рываться за копейки. С тех пор, как 
он сидит, прошел почти год. Скоро 
можно будет подавать прошение на 
условно-досрочное освобождение, 
но Женька уже сказал, что не бу-
дет этого делать. Как ему кажется, 
милиционеры в Истре относятся к 
нему предвзято и как только он вы-
йдет по УДО, снова его посадят за 
что-нибудь. «Меня все ненавидят, — 
жалуется он маме, — вся милиция 
ненавидит».

Вот и мама жалуется: «Сына за-
брали, когда меня не было дома, 
отвезли в милицию, не пускали к 
нему меня. Женька очень пережи-
вает, что с ним поступили не по 
закону». 

Наверное, это в порядке вещей 
— вспоминать о законе, когда это 
выгодно, и забывать о нем, когда 
он мешает? На этот вопрос у жен-
щины нет ответа, но, подумав, она 
тихо произносит: «Я всегда преду-
преждала сына: Бог, он всё видит и 
за все грехи придется отвечать». Да, 
бодаться с правосудием это совсем 
не то, что раздавать подзатыльники 
плачущим школьникам.

Елена СОЛДАТОВА
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№40 БЕЗОПАСНОСТЬ
ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ 

CАЖАТЬ НЕЛЬЗЯ ИСПРАВИТЬ

В минувший вторник, 
4 октября, на автодороге Истра-
Вельяминово-Давыдовское под 
колёсами «Шкоды» погибла 
пожилая женщина.  ДТП 
произошло в пасмурную 
погоду. От полученных 
травм 74-летняя истринка 
скончалась на месте. Также 
недавно в посёлке Троицкий на 
улице Центральной водитель 
«Жигулей» не справился с 
управлением и въехал  в 
бетонный блок.  Обошлось без 
фатального исхода, но от шока 
и ушибов пострадал подросток.  

В этот день был дождь, и водитель 
также не учёл погодные условия.  А 
ведь техника вождения в дождь су-
щественно отличается от техни-
ки вождения в сухую погоду. Дождь 
ухудшает сцепление колес с доро-
гой, снижает видимость.  Горькую и 
страшную в своей обыденности ста-
тистику можно продолжать. За её 
цифрами – искалеченные судьбы, 
изуродованные жизни.  Банальное 
сотрясение мозга у ребёнка при, ка-
залось бы, не очень серьёзной ава-
рии может привести к тяжелейшим 
последствиям. Но разве лихачи, са-
дящиеся за руль своих по большин-
ству взятых в кредит иномарок, ду-
мают о чьём-то здоровье, хотя бы 
даже о собственном? 25 сентября 
в Павловской Слободе на улице  
Ленина,  напротив дома № 20 води-
тель, управляя «Киа Спортейдж», на-
ехал на девятиклассницу. Девочку 
госпитализировали с диагнозом 
«Закрытая черепно-мозговая трав-
ма, кома-2».   26 сентября. Погода 
«нелётная».  Дедовск, ул. Победы, 12. 
Очередной «безбашенный» в пря-
мом смысле слова  гражданин без 
мотошлема, управляя мотоциклом 
«Сова» красного  цвета без  госно-
мера, и не имея прав на управление, 
столкнулся с  двигающимся   в по-
путном направлении «жигулёнком».  
Естественно, горе-мотоциклист се-
рьёзно пострадал…

В связи с наступлением осенне-
зимнего периода, когда вождение 
машин будет неизбежно затрудне-
но в связи с погодными условиями, 
работники госавтоинспекции  на-
стоятельно советуют всем водите-
лям и пешеходам жёстко соблюдать 
Правила движения на дороге, и быть 
особенно внимательными в сумер-
ках и ночью.  Как рассказал нам за-
мначальника ОГИБДД ОМВД России 
по Истринскому району майор по-
лиции А.М. Новиков, есть ряд пра-
вил, которые важно соблюдать на 
дороге в слякотное время: 

-Обилие воды на дороге требует 
от водителя повышенного внима-
ния, особенно сразу после начала 
дождя. В сухую погоду дорога по-
крывается плёнкой из пыли и мас-
ла, вытекшего из автомобилей, про-
езжающих по ней. Они высыхают, 
а когда начинается дождь, то снова 
размокают и делают дорогу чрезвы-

чайно скользкой. Если дождь силь-
ный, то через несколько часов он 
смывает с дороги всю накопившую-
ся на ней грязь, и вождение стано-
вится не таким опасным.

-А если на улице льёт как из ве-
дра, а мне край как надо успеть на 
репортаж вовремя?

- Значит, выезжайте заранее. 
Учтите, что скорость автомобильно-
го потока в дождь в среднем состав-
ляет не более 40—45 км/ч. Вот ряд 
рекомендаций, которые мен хоте-
лось бы озвучить на страницах ва-
шего издания: 

- Если вам надо остановиться, то 
начинать тормозить нужно гораздо 
раньше, и на тормоз нажимать плав-
но. Раннее торможение позволит во-
дителю, едущему за вами, увидеть, 
что вы собираетесь остановиться, и 
тоже сбросить скорость.

- В дождливую погоду не пользуй-
тесь круиз-контролем. Во многих мо-

делях автомобилей круиз-контроль 
не адаптирован под сырую погоду, 
поэтому если его включить, то ма-
шина станет вести себя, как будто 
дорога сухая, а это недопустимо.

- Старайтесь объезжать большие 
лужи. Помните, что в них могут 
быть открытые канализационные 
люки, булыжники или вязкая грязь, 
застряв в которой, вам будет очень 
трудно выбраться.

- Не проезжайте лужи на большой 
скорости, иначе вы можете залить 
зажигание, и тогда ваша поездка за-
ймет гораздо больше времени.

- В дождь в сумерках и ночью 
дальний свет лучше не включать — 
он будет отражаться от капель до-
ждя и слепить вас. В дождь идеально 
подходят противотуманные фары.

- Если дождь настолько сильный, 
что вы теряете из виду едущую пе-
ред вами машину, то лучше припар-
коваться и переждать ливень.

- Если у вас небольшой опыт во-
ждения в дождливую погоду, то по-
старайтесь пристроиться за каким-
нибудь автомобилем, едущим в том 
же направлении, что и вы, и пусть он 
будет вам «поводырем».

- В дождь лучше держаться по-
дальше от автобусов и грузовиков. 

Из-под их больших колес летит мно-
го грязи и капель воды, которые, по-
пав к вам на лобовое стекло, могут 
полностью лишить вас обзора.

- При движении в колонне или в 
плотном потоке не слишком при-
ближайтесь к идущему впереди ав-
томобилю — никакие «дворники» не 
помогут. Боковое стекло лучше под-
нять, не дожидаясь, пока встречный 
или обгоняющий автомобиль ока-
тит вас веером грязных брызг.

- Если вас обгоняют, а на дороге 
лужи, заранее включите стеклоочи-
ститель и будьте готовы воспользо-
ваться стеклоомывателем.

- При сильном дожде не съезжай-
те на обочину без твердого покры-
тия, какой бы безобидной она ни 
выглядела.

- Если почувствовали, что ваш ав-
томобиль начинает нести, не нужно 
делать резких движений — жать на 
педаль тормоза или судорожно вы-
кручивать руль. Ваш автомобиль мо-
жет закрутить. Просто уберите ногу 
с педали газа и медленно надавите 
на педаль тормоза.

Подготовила Екатерина 
КАПРАЛОВА,

 фото из сети интернет

ДОРОГА

Лихачи-убийцы

ПАМЯТКА

Школьник, будь всегда внимателен!   

Колебания температуры,  выпадение осад-
ков (дождя, снега) ухудшают дорожное дви-
жение.  ПОМНИТЕ, ЧТО ТОРМОЗНОЙ  ПУТЬ 
АВТОМАШИНЫ НА СКОЛЬЗКОЙ ДОРОГЕ В 
НЕСКОЛЬКО  РАЗ  ПРЕВЫШАЕТ  ОБЫЧНЫЙ.

Короткий световой день, ранние сумерки, сне-
гопад ухудшают зрительное  восприятие  объек-
тов. Переход через дорогу в неблагоприятную по-
году (дождь, снег, гололед, туман) требует особого 
внимания, так как обзор дороги ухудшается. Кроме того, мешать может 
капюшон, поднятый воротник или зонт. НЕ СПЕШИТЕ ПРИ ПЕРЕХОДЕ  
ПРОЕЗЖЕЙ ЧАСТИ В НЕПОГОДУ, УБЕДИТЕСЬ В ЕГО БЕЗОПАСНОСТИ.

В  темное  время  суток  или  сумерки  ИСПОЛЬЗУЙТЕ  В  ОДЕЖДЕ 
СВЕТОВОЗВРАЩАЮЩИЕ ЭЛЕМЕНТЫ (ПОЛОСКИ, ФЛИКЕРЫ). С НИМИ  
ВЫ  БУДЕТЕ  ГОРАЗДО  ЗАМЕТНЕЕ  НА ДОРОГЕ  ДЛЯ  ВОДИТЕЛЕЙ  
ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ. 



…И
з лесной деревушки 
Липки, которую, по пре-
данию, в далёкие годы 

испытаний не сумели найти фран-
цузские завоеватели, вели три доро-
ги. Одна дорога - на север - петляла 
вдоль глухого, заваленного буре-
ломом оврага, на берегах которого 
под корнями деревьев и кустарни-
ков можно было встретить свежие 
лисьи норы и даже хитро замаски-
рованное логово волка. Весной глу-
бокие впадины на дне оврага запол-
няла перелившаяся через местную 
плотину вода, а вместе с ней в буе-
раки заходила рыба, которую дере-
венские жители ловили мешками. 
Недостатка в грибах и ягодах лип-
чане тоже никогда не знали, и не 
всякую ягоду считали таковой, и не 
всякие грибы брали.

ВОТ ПО ЭТОЙ ДОРОГЕ ИЗ СЕЛА 
КРАСНОВИДОВА ПРИВЁЛ 

МИХАИЛ  МОЛОДУЮ ЖЕНУ 
АНЮТУ

Дальней была эта дорога, но для 
любви расстояние не помеха. 

Анюта была высокая и такая не 
по-деревенски тоненькая и хруп-
кая, что любое платье смотрелось 
на ней как-то по-особенному лег-
ко.  Небольшая сутулость,  проис-
ходившая от тяжёлой сельской ра-
боты, и мозолистые руки  говорили 
об усердии и трудолюбии. Светло-
голубые глаза девушки, словно от-
крытые всему миру, смотрели пря-
мо, почти не мигая, и напоминали 
те необыкновенные, радужные цве-
точки на весенних пригорках - 
анютины глазки.

Приданое, привезённое в дере-
вянном сундуке накануне вече-
ром, пришли смотреть и оцени-
вать все родственники – почти 
треть деревни. Да и было что смо-
треть! Три разноцветные вышитые 
скатерти из бязи с изображением 
пышных цветов и травок, птичек и 
рыбок, два вязанных крючком по-
крывала, четыре ажурные накид-
ки на подушки, два льняных под-
зора, отороченных замысловатой 
тесьмой, шесть оконных батисто-
вых занавесок с выбитыми узорны-
ми уголками, рушники с цветной 
каймой на образа – для молодой се-
мьи. Сатиновые рубашки с выши-
тым воротом – для мужа и его бра-
та, свитер и две пары шерстяных, 
вязанных на спицах носков – для 
свёкра. 

Росла Анюта без матери, и све-
кровь в живых тоже не застала, по-
этому ажурную шаль подарила ма-
стерица жене деверя Кате – своей 
ровеснице.  

Михаил всем был под стать 
Анюте. Высок ростом, плечист. 
Неторопливая походка и медли-
тельность движений свидетель-
ствовали о спокойном нраве и  сте-
пенности натуры. Плотницкие 
работы выполнял он мастерски и 
сам налаживал необходимые ин-
струменты: различные лучковые 
пилы, прямые и сферические ру-
банки, фуганки всяких размеров 
и многое другое, что нужно в кре-
стьянском хозяйстве.

Свадьба скорая, что вода полая! 
На скромный обед собрались толь-
ко самые близкие родственники. 
Невеста вышла к гостям в простом 
штапельном платье и фате, соору-
жённой из тонкой кружевной на-
кидки на подушки. Молодых, как 
водится, посадили под образа, по-
здравили с законным браком, по-
желали счастливой и согласной 
жизни. Выпили, закусили, запели 
песню:

Ехали, ехали бояре,
Со берёзы вершиночку сломали;  
Стой-ко, стой, берёза без 

вершины,
Живи, живи, батюшка, без 

дочери.
Как тут не растревожиться деви-

чьему сердцу! Пожалела невеста ба-
тюшку, потекли слезинки из глаз.

Стала Анюта хозяйкой в новой 
семье.

Всем был хорош её муж, да толь-
ко не особенно разговорчив, ред-
ко словом обмолвится. За домаш-
ние дела вообще никогда не брался. 
Анюта топила печь, носила воду из 
колодца, пекла хлеб, доила коро-
ву, кормила скотину – и всё одна!  
«Несчастливая я! - думала она. - У 
всех мужья весёлые, покладистые, а 

мой как бирюк». Иногда она выра-
жала ему своё недовольство, но он 
не менялся. 

Не скоро распознала Анюта ха-
рактер мужа - только тогда, ког-
да родился сын, и дел стало ещё 
больше. Увидела она, наконец, что 
их дом самый заметный в дерев-
не, двор со скотиной ухоженный, 
фруктовый сад обильный, пасека 
работает исправно, а в поленнице 
дров не становится меньше. 

«КРЕПКИЙ ХОЗЯИН!» - 
ПОГОВАРИВАЛИ СОСЕДИ

Изменяться стала сама Анюта: ла-
сковей разговаривала с мужем, ста-
ралась помочь ему - и уже не чув-
ствовала себя несчастной. А глаза 
её становились всё голубее. 

Вторая дорога из Липок вела 
на юг - туда, где на высоком реч-
ном берегу на холмах раскинулся 
Звенигород. 

Это была просторная лесная про-
сека, по которой часто ездили на 
лошадях и ходили пешком до вок-
зала к проезжающим на Москву по-
ездам. В обход болотца дорога не-
много изгибалась, а затем выводила 
путников в долину реки Москвы, где 
из-за пригорков выглядывали акку-
ратные домики уютных деревушек, 
рассыпавшихся по речной лугови-
не. По этой проторённой дороге в 
июне 1941 года уходило на фронт 
мужское население лесного края.

Анюта долго шла рядом с мужем, 
пока не закончился лес и не откры-
лась взору широкая речная пой-
ма с Николиной Горой у горизонта. 
Здесь и попрощались.

Тяжело было на душе: жалела 
Анюта о том, что не всегда была ла-
скова с мужем. Но ничего попра-
вить было уже нельзя.

Третья дорога - скорее, узкая, по-
стоянно зарастающая лесная тро-
пинка – терялась в западной ча-
сти леса на пути в Кезьмино. По ней 
через глухой лес ходили в основ-
ном лесники, охотники, грибники 
и редкие жители, у которых в той 
стороне имелись родственники. 
Именно от Кезьмина, совершенно 
неожиданно для  привыкших к лес-
ной тишине липчан,  вели своё на-
ступление фашисты в конце ноября 
1941 года.

Они начали обстрел на рассвете 
из леса с пригорка, откуда деревня 
видна как на ладони. Держать обо-
рону было невозможно, и командо-
вание приняло решение отступать. 
Утром прибежал военный  и закри-
чал жителям: «Уезжайте все отсюда: 
сейчас в деревню войдут немцы!».

Анюта припрятала в земляном 
тайнике кое-какие продукты,  на-
скоро забросав  его хворостом. 
Часть овощей и немного муки и 
соли она сложила в мешок, собра-
ла необходимые вещи в узелок,  по-
садила в телегу маленького сына 
и начала запрягать лошадь. Скоро 
прибежали невестка Катя и её чет-
веро детей и тоже забрались в теле-
гу. Анюта всё думала, что делать с 
коровой Зорькой – их кормилицей. 
Она уже хотела привязать её к по-
возке, да тут как грянет разрыв – 
прямо рядом с ними! Поняла Анюта, 
что медлить нельзя. Оставила она 
Зорьку в хлеву, только немного от-
крыла дверь - в надежде, что корова 
спасётся, уйдёт в лес. 

Примостилась она в передке те-
леги, хлестнула лошадь кнутом. 
Рванул повозку Бурый и поскакал, 
да не в ту сторону. «Куда ты? Назад!» 
– грозно закричала Анюта, а сама 
подумала: «Ох! По приметам, быть 

здесь пожару великому».  Повернула 
она коня. Тележка, полная народа, 
трясётся, Анюта погоняет лошадь, а 
сама плачет – по дому и по корове.

Приехали они в село Аксиньино к 
знакомым. Расположились – кто на 
печке, кто под столом, а кто и в се-
нях, потому что изба, приютившая 
беженцев, была небольшая. А кано-
нада всё приближается… Неужели и 
отсюда бежать придётся?

НА СЛЕДУЮЩИЙ ДЕНЬ 
ВРАГИ ОВЛАДЕЛИ СОСЕДНЕЙ 

ДЕРЕВНЕЙ ГРЯЗЬ

Жители Аксиньина забрались в 
погреба и землянки, чтобы пере-
ждать тяжёлый бой, продолжаю-
щийся  не одни сутки. А за селом 
текла Москва-река, за которой воз-
вышалась Николина Гора – послед-
ний плацдарм на пути к столице.

Невозможно передать пережива-
ния матерей, находящихся на ли-
нии фронта вместе с малыми деть-
ми. Казалось, что мир рушится, и 
наступает последний -  смертный 
час.

6 декабря наступление немцев, к 
неописуемой общей радости, было 
остановлено. Фронт начал уда-
ляться. Возвращались  беженцы в 
Липки, где отсутствовали ровно не-
делю, пешком, потому что лошадь 
погибла. 

В освобождённой деревне воен-
ные санитары собирали и грузили 
на машины почерневшие трупы – 
сначала русских, а потом немецких 
солдат.  Всё вокруг дымилось. Из 13 
домов 10 были сожжены; оставши-
еся 3 дома пребывали в полураз-
рушенном состоянии: немецкие 
солдаты выломали в них полы и ра-
зобрали стены, чтобы построить 
укрепления. Коротать время воз-
вратившимся на пепелище изму-
ченным липчанам пришлось сна-
чала в одном из домов, наименее 
пострадавших, а затем в колхозном 
амбаре, стоящем на отшибе.  Жили 
там люди как одна семья.

Однажды вечером постучал в 
дверь новообразованного общежи-
тия солдат.

- Анюта Заварина здесь живёт? – 
спросил он глуховатым болезнен-
ным голосом.

- Здесь, - тревожно ответил из 
глубины ветхого строения жен-
ский голос.

Высокая тоненькая женщина, за-
кутанная в большую шаль, вышла 
из темноты. Около неё, держась за 
полу  длинного пальто матери, се-
менил замотанный платком маль-
чик лет пяти. 

- Живые? – удостоверился он. – А 
я с фронта.  Привёз привет от твое-
го мужа Михаила. Велел кланяться 
тебе и сыну.

-  А кто ж вы будете? Как нас 
нашли? 

- Да я из Синькова. Комиссовали 
меня: туберкулёз обнаружили. 
Питание в последнее время было 
нерегулярное. Давали иногда ту-
шёнку, а в основном сухари с  во-
дой. Да у меня и раньше эту болезнь 
находили. А теперь, наверное, уже и 
не вылечиться.

Деревня Синьково находилась 
всего в полутора километрах ходь-
бы, но добираться до неё надо было 
по засыпанной рыхлым снегом лес-
ной дороге. У Анюты сжалось серд-
це: она представила себе, как шёл 
к ней больной человек по лесному 
бездорожью, преодолевая слабость 
и усталость.

- Всё у вас будет хорошо, - поста-
ралась она заверить его. - А как там 
Миша мой? Здоров ли?

- Цел и невредим. Полк его на пе-
редислокации, совсем недалеко, под 
Можайском, - и он произнёс назва-
ние деревни, о которой Анюта уже 
слыхала от других женщин: там пе-
реформировывались войска перед 
очередным наступлением. Сердце 
её трепетало от мысли, что муж со-
всем близко. 

- Спасибо за долгожданную весть. 
Давно от него письма не было… 
Заходите к нам, горячего чаю по-
пьёте, погреетесь, - предложила 
она.

- Да пойду обратно. Вон уж месяц 
показался: рога крутые - к морозу, 
должно быть. Пока дойду – совсем 
стемнеет.

- Счастливый путь вам! – пожела-
ла Анюта незнакомцу.

Из глубины амбара к ним уже 
спешили другие женщины, желая 
услышать хоть что-нибудь о своих 
родных, но он больше ни о ком ни-
чего не знал. Только душу всем раз-
бередил, вот и запели женщины:

Как пойду во дол, во долинушку,
Да найду там кречета белого.
Ты лети, белый кречет, к 

милому,
Расскажи о моей кручинушке.       
Уж летал белый кречет до 

вечера.
Увидал он дружка любимого:
Как у камня, солнцем палимого,
Он сомкнул свои светлые 

оченьки.

Продолжение в следующих 
номерах.

Тамара ЖУКОВА,
фото предоставлено автором
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АНЮТИНЫ ГЛАЗКИ
Вновь на страницах нашего издания мы публикуем рассказ 
нашего внештатного автора Тамары Жуковой – её творчество 
полюбилось читателям, да и в своих произведениях Тамара 
Ивановна – преподаватель истринского профколледжа – почти 
всегда затрагивает тему Великой Отечественной и особенно 
страшное время наступления немецких войск под Москвой в 
1941 году, когда от маленькой подмосковной Истры, где врага 
задержали ценой неимоверных лишений и жертв, осталось лишь 
пожарище…

М.Н.Заварин



Недавно в столичном 
ЦПКиО им. Горького прошёл 
Международный фестиваль 
«Казачья станица Москва». 
На фестивале побывали 
ребята из Новопетровской 
школы-интерната, а 
участниками мероприятия 
оказались давние друзья 
и благотворители 
Георгиевского храма 
в Дедовске из байк-
сообщества.

К
азаки издавна были не-
устрашимыми воинами, 
верными сынами России 

и чадами Русской Православной 
Церкви. Представители клубов 
«Юнкер-Мото» и «Златовёрст», 
и в частности президент злато-
верстовского байк-клуба Ивана 
Калиты (Вепря), предложили 
пригласить на фестиваль вос-
питанников детских домов - ин-
тернатов Истринского края, и 
конечно, организаторы меропри-
ятия идею поддержали. На выде-
ленном для детей-сирот  транс-
порте 23 человека из Дедовской 
школы-интерната вместе с зам-
директора по воспитательной 

работе Г.Н. Маховой, также 34 ре-
бёнка из Новопетровской школы-
интерната вместе с замдиректора 
по воспитательной работе В.М. 
Подзоровой в сопровождении 
эскорта мотоциклистов прибы-
ли к началу фестиваля.

После торжественной части
был совершен молебен, кото-
рый возглавил епископ Ставро-
польский и Невинномысский 
Кирилл, председатель Синодаль-
ного комитета по взаимодействию 
с казачеством. А главным собы-
тием фестиваля стало освяще-
ние обыденного («об один день» 
- обыденный) храма-часовни, ко-
торое совершил Владыка.

Обыденные храмы – древняя 
традиция Руси. Обыденный – это 
не только сделанный за один день, 
по Толковому словарю Даля, но и 
возведенный общими усилиями. 
Всем миром люди расчищали ме-
сто, тесали бревна, возводили сте-
ны, с любовью, умело украшали 
храм резьбой, поднимали купол, 
воздвигали крест, вносили иконы, 
всем миром выстаивали освяще-
ние и молились на Литургии, по-
вторяли «Верую» и «Отче наш» в 
только что освящённом храме. 

Далее прошли смотр-парад 
участников, праздничное ше-
ствие и показательные вы-
ступления. Воспитанники 
Новопетровской школы были не 
только почётными гостями фе-
стиваля, но и активными участ-
никами. Они исполнили на ма-
лой сцене свою танцевальную 
программу с вальсом и кадри-
лью. Также были выставлены ку-
рени, где можно было подробно 
ознакомиться  с казачьим бы-

том, прошли и ярмарки, и гу-
лянья с гармошкой и песнями.  
Когда ребята проголодались, их 
накормили вкусной кашей из 
полевой кухни.

Есть волеизъявление казаче-
ства и участников фестиваля 
сделать такие мероприятия тра-
диционными; появилась и идея 
постоянно приглашать на них 
наших детей-сирот, с тем, чтобы 
они стали не только гостями, но 
и участниками этих событий.
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И ГОСТИ, И УЧАСТНИКИ

30 сентября, в день памяти святых 
мучениц Веры, Надежды, Любови 
и матери их Софии, состоялась 
встреча настоятеля Георгиевского 
храма поселка Восход священника 
Александра Осипова с администрацией 
Новопетровского детского дома - этот 
приход согласно социальной карте 
благочиния окормляет детский дом 
села Новопетровское. 

В ходе беседы достигли договоренности 
о возобновлении сотрудничества после лет-
них каникул, и согласовали план по совмест-
ной работе. В частности, ежемесячно в по-
следнюю пятницу будут проходить беседы 

с воспитанниками социального учреждения 
на духовные темы. Также к церковным празд-
никам приход храма  организует концерты.

В этот же день воспитанники детского 
приюта деревни Глебово-Избищи посети-
ли Казанский храм села Глебово. Дети моли-
лись на Божественной литургии, многие из 
них причащались Святых Христовых Таин. 
Затем ребят пригласили на общую трапезу, а 
миссионер-катехизатор Н.Ф. Данилина про-
вела с ними духовную беседу.

Также в день памяти мучениц Веры, 
Надежды, Любови и матери их Софии после 
Божественной литургии, которая была со-
вершена в Георгиевском храме Дедовска, со-
стоялось подписание договора о сотрудни-

честве между филиалом РГСУ в Дедовске и 
Истринским благочинием. Договор скре-
плён подписями директора филиала Любови 
Рогачёвой и благочинного округа протои-
ерея Димитрия Подорванова. Предмет до-
говора - сотрудничество по воспитанию 
подрастающего поколения в духе высо-
ких нравственных ценностей.  Напомним, 
что уже на протяжении многих лет сложи-
лись добрые традиции, связывающие вуз и 
Георгиевский храм, а также приходы благо-
чиния. А подписанный документ позволит 
еще более расширить и разнообразить со-
вместную деятельность, направленную на 
духовное укрепление общества и в особенно-
сти молодёжи.

НОВОСТИ БЛАГОЧИНИЯ

Садик  освятили

Настоятель Казанского храма села Глебово 
Истринского благочиния священник 
Александр Чепрасов по приглашению дирек-
тора Юлии Ревякиной совершил чин освя-
щения детского сада № 32 «Сказка» в поселке 
Глебовский. После прочтения молитв свя-
щеннослужитель в сопровождении хора хра-
ма окропил святой водой воспитателей и де-
тей, а затем все помещения. В дар детскому 
саду был передан образ Казанской Божией 
Матери, а также православные календари. 
Приход храма совместно с работниками дет-
ского сада планируют взаимодействие на бла-
го духовного просвещения детей.

Миссионеры обсудили 
дальнейшие  планы  

В день престольного праздника в хра-
ме святого благоверного князя Александра 
Невского посёлка Княжье Озеро было со-
вершено торжественное богослужение, по 
окончании которого состоялось собрание 
приходских миссионеров-катехизаторов 
Истринского благочиния. 

Перед собравшимися с докладом высту-
пил священник Максим Сычёв, ответствен-
ный по миссионерскому служению в благо-
чинии. В докладе были затронуты вопросы 
современной приходской практики проведе-
ния огласительных бесед перед церковными 
Таинствами, противостояния различным де-
структивным религиозным движениям и дру-
гие. Миссионеры – катехизаторы поделились 
своим первоначальным опытом проведения 
огласительных бесед на приходах. Затем об-
судили вопросы по сдаче ежегодных отчётов 
приходов по миссионерской деятельности.

На собрании представили методические 
пособия по проведению катехизических бе-
сед, участникам раздали различные инфор-
мационные материалы. После общего засе-
дания был совершен молебен о ниспослании 
помощи Божией в миссионерском служении.

Также недавно в Георгиевском хра-
ме Дедовска состоялось собрание духо-
венства Истринского церковного округа. 
Благочинный Димитрий Подорванов довел 
до сведения собравшихся содержание докла-
да митрополита Крутицкого и Коломенского 
Ювеналия, произнесённого им на собра-
нии благочинных Московской епархии в 
Спасском храме села Усово 15 сентября 2011 
года. 

ПРАЗДНИК

ВЕРА, НАДЕЖДА, ЛЮБОВЬ

ЭКСКУРСИЯ

Нужно знать историю родного города
Год 2011-й для Истры – 
юбилейный, ей исполнилось 
230 лет. Пусть возраст для 
города не слишком велик, но 
за это время здесь произошло 
множество событий, имеющих 
прямое влияние на российскую 
историю. 

Многие коренные истринцы при-
нимали непосредственное участие 
в этих событиях, помнят пожилые 
граждане и страшные дни оккупации 
Истры, сожжённой потом фашистами 
дотла, и взрыв Новоиерусалимского 
храма, и тяжёлые годы восстановле-
ния экономики и сельского хозяй-
ства. А свою историю важно сберечь 
для будущих поколений.  

Учащиеся седьмого класса 
Истринского лицея решили подой-
ти к просвещению школьников млад-
шего и среднего звена об истории ма-
лой родины по-особенному, довольно 
необычным образом. Ещё в апреле 
прошлого учебного года под чутким 
руководством учителя МХК Ольги 
Марышевой в рамках Недели Науки 
и творчества участники интегриро-
ванного проекта по истории, обще-

ствознанию и МХК, шестиклассники 
Артём Андреев и Дмитрий Горчаков 
буквально по крупицам собирали ин-
формацию обо всех памятниках и 
скульптурах Истры, штудируя книги, 
исследуя интернетовские странич-
ки, листая подборку нашей газеты, 
начиная с 1980 года. А затем, собрав 
и проанализировав всю информа-
цию и разработав маршруты, реши-

ли проводить для учащихся школы 
экскурсии по городу, рассказывать о 
памятниках и скульптурах, об их ар-
хитекторах, о бережном отношении 
к своей малой родине. Такую рабо-
ту начали они в июне, проводя для 
участников летнего школьного лаге-
ря «Солнышко» путешествия по исто-
рическим местам любимой Истры. С 
началом нового учебного года экс-
курсии возобновились – в копилке у 
юных краеведов уже шесть проведен-
ных путешествий.  

Катя Вовк и Артем Андреев, став-
шие в этом году семиклассниками, 
поведали учащимся третьего класса 
и учителю начальных классов Ирины 
Коломийцевой много интересного из 
истории родного города. Рассказали, 
как из села Воскресенское он рос и 
развивался, превращаясь в прекрас-
ную современную Истру на однои-
менной реке. Мальчики и девочки 
принимали активное участие в ма-
леньком путешествии по такому зна-
комому, и, как оказалось, совсем не-
известному городу, ведущим удалось 
увлечь их. 

Рассказывая об улицах Ленина и 
Адасько, юные экскурсоводы спра-

шивали ребят, откуда пришло назва-
ние этих улиц, объясняли, как они 
выглядели много лет назад, и ка-
кие дома здесь стояли. О скульптуре 
Леонардо да Винчи Катя и Артём по-
ведали много интересного – кем был 
сам Леонардо, какие его изобретения 
прошли сквозь века, опередив время, 
кто изваял эту и другие скульптуры в 
центре города. На площади Дружбы 
ребята давали различные предполо-
жения о названии статуи, возвышаю-
щейся над фонтаном, а Катя и Артем 
озвучили правильное название и 
историю ее возникновения. Очень 
понравился третьеклассникам рас-
сказ о скульптуре Святого Мартина 
и реставрационных работах, кото-
рые велись после её разрушения, о 
забавной скульптурной композиции 
Бегемотика и Зайца на улице Адасько, 
и долго терли руками его нос «на сча-
стье» и искали в кронах деревьев и в 
заячьем ушке видеокамеру, которая 
должна быть установлена для наблю-
дения. В конце путешествия каждый 
рассказал, что запомнил из услышан-
ного и увиденного:  

– Мы провели уже несколько экс-
курсий среди начальных классов ли-

цея, ребята постарше очень живо 
интересуются историей улиц, на ко-
торых живут, скульптурами и памят-
никами, а совсем маленькие просто 
слушают и всё разглядывают, – гово-
рила Катя, когда мы переходили от 
одной скульптуре к другой. – Часто 
дети рассказывают о нашем городе 
интересные истории, не известные 
нам, и мы берем их на вооружение. 
Многие, к сожалению, не знают исто-
рию города, и когда им рассказыва-
ешь, их глаза загораются неподдель-
ным интересом. 

– Летом мы проводили экскурсии к 
памятникам Великой Отечественной 
и Антону Чехову. Такой опыт общения 
нам очень полезен – лучше понима-
ешь, что нужно детям, что для них ин-
тересно, в какой форме лучше доне-
сти до них историю своего города. И 
сами узнали для себя много полезно-
го и интересного, отыскав информа-
цию об улицах и памятниках Истры, 
–  поделился Артем Андреев.

Работа по проведению таких экс-
курсий будет обязательно продолже-
на, так пообещали ребята.

Ольга МАЙЗЕНБЕРГ, 
фото автора
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ПАРТИИ

КРИТИКАНСТВО БЕЗ РЕАЛЬНЫХ ДЕЛ
Прошедшие съезды партий 
в очередной раз заставили 
подумать о том, что 
некоторые из них вынуждены 
приспосабливаться и 
выживать, чтобы преодолеть 
минимальный барьер для 
прохождения в думу. Вот было 
время, когда справедливороссы 
взяли хороший старт, а их 
лидер (теперь уже с приставкой 
экс-) Сергей Миронов строил 
амбициозные планы стать 
второй по значимости партией 
после «Единой России». 

Н
о времена меняются, и у лю-
дей, похоже, нет уже того до-
верия к справедливороссам, 

что было раньше. Ведь если разо-
браться, что сделано ими для того, 
чтобы избиратели видели в них пар-
тию, которая реально, а не на словах, 
борется за справедливость, за улуч-
шение жизни граждан? Основным 
направлением деятельности партии 
стало распределение партийных 
портфелей. Как следствие – закулис-
ная борьба, исключения из партии,  
выходы из неё несогласных с такой 
внутренней «политикой», давление 
на активистов и единоначалие. 

Вот, например, минувшим ле-
том руководитель региональ-
ной партийной организации, гла-
ва фракции эсеров в Мособлдуме 
Александр Романович поставил во-
прос об исключении из ее рядов 
двоих депутатов областного пар-
ламента Сергея Кравченко и Сергея 
Жигарева. Потому что те наруши-
ли распоряжение партийного руко-
водства и на заседании Мособлдумы 
поддержали законопроект о введе-
нии в области смешанной систе-
мы выборов.  Они голосовали не 
так, как было решено на совещании 

фракции. При этом  на самом деле 
никакого партийного распоряже-
ние не было. Просто Александр 
Леонидович подал руководству 
партии эту ситуацию именно в та-
ком виде.  Упуская подробности, за-
метим, что у Романовича с «товари-
щами»  по партии были нестыковки 
во взглядах, и, судя по всему, он та-
ким образом решил пресечь разно-
гласия. Потому что спор – не его 
стихия. С коллегами он как прави-
ло вопросы не обсуждает, а прини-
мает решения лично. 

Авторитаризм  - это еще полбеды. 
Но  вот когда руководитель фрак-
ции в облдуме заставляет депутатов 
голосовать вопреки здравому смыс-
лу, есть повод задуматься. Это похо-
же на типичное критиканство, когда 
в противовес инициативам партии 
власти  предложить что-то не по-
лучается. Очень похоже на басню 
про Моську, лающую на слона. А вот 
если в Мособлдуму спускались не 
просто «сырые», а заведомо не очень 
умные законопроекты, Александр 
Романович заставлял своих кол-
лег  поддерживать их в обязатель-
ном порядке. Потом, при тщатель-
ном изучении, нередко выяснялось, 
что такие законопроекты писались 
в интересах определенных бизнес-
структур. 

Вообще, складывается впечатле-
ние, что  критика в адрес «Единой 
России», областного руковод-
ства   - спасательный круг, с по-
мощью которого эсеры планиру-
ют продержаться в составе новой 
Думы.  Выступая на недавнем съез-
де «Справедливой  России»,  руково-
дитель фракции в Московской об-
ластной Думе Александр Романович 
подчеркнул, что главной задачей 
всего партийного коллектива яв-
ляется борьба за ликвидацию со-

циального неравенства. И отметил, 
что яркая его иллюстрация - раз-
ница в бюджетах муниципальных 
образований. Вот бюджет Барвихи 
составляет 400 миллионов рублей, 
а бюджет Запрудни - 30 миллио-
нов. Можно только представить, ка-
ким образом будет ликвидирована 
эта несправедливость – если и не 
«отнять и разделить», то «размазать 
деньги тонким слоем». Не счита-
ясь с законами экономики, особен-
ностями налоговых отчислений, 
и другими факторами. Зато будет 
«справедливо». 

Судя по результатам предыду-
щих выборов, людям надоело слу-
шать  популистские заявления, не 
подкрепленные конкретными пред-
ложениями. А если не хотят слу-
шать это, то надо добираться до их 
умов другими способами. На съезде 
Александр Романович объявил аб-
сурдной помощь областного бюдже-
та четырем обанкротившимся под-
московным районам на погашение 
долгов за электроэнергию. По его 
словам 1, 4 миллиарда рублей  «ушли  
на выплату долгов проворовавших-
ся властей». И что вместо того, что-

бы строить дороги и детские сады, 
подмосковная власть ремонтирует 
здания администрации. Громко ска-
зано. Но не более того – доказатель-
ной базы и «чемоданов компромата» 
не предъявлено, насчет детсадов и 
дорог -  и вовсе, кажется, экспромт. 
А депутатский мандат защищает от 
ответственности за слова…

Наверное, Александру 
Леонидовичу стоило бы поездить по 
районам Подмосковья и посмотреть, 
как реально обстоят дела со строи-
тельством социальных объектов. Но 
его излюбленный маршрут  - Москва-
Париж. В столицу Франции он ездит 
едва ли не чаще, чем два раза в ме-
сяц.  Нет, путешествует он не за го-
сударственные деньги. Имея в своем 
владении акции издательского дома 
«ДРУГ» и подмосковного завода по 
производству кормов для животных 
«Роял Канин»,  журнал «Охота», сеть 
зоомагазинов «Миллион друзей», 
компанию «Рускан», он может себе 
это позволить.  Кстати, работники  
некоторых из этих предприятий, в 
частности, завода «Рускан»,  многое 
могут рассказать о том, как бизнес 
воспринимает понятие «справед-
ливость». О том, как для снижения  
«производственных издержек» на 
этот завод пригоняли  работать 
военнослужащих-срочников из 
ближайшей воинской части. Сами 
понимаете, во сколько оценивал-
ся их труд, и как распределялась 
зарплата. И сколько денег удалось 
сэкономить. 

Ведь для того, чтобы попасть в 
политику, их надо немало. Деньги 
однажды помогли Александру 
Романовичу попасть в политиче-
скую обойму, а теперь  помогают го-
ворить о справедливости и социаль-
ном равенстве.

С. ГРЫЗУНОВ

Окончание. Начало на стр. 26.

- Ваше решение стать военным 
связано с памятью об отце?

- Я решил стать военным, когда 
ещё был совсем маленьким мальчи-
ком. Мой дядя был военным, стар-
ший брат был суворовцем. Да в то 
время, в 50-е, вообще ведь полстра-
ны было военных. Я сам попросил-
ся в Суворовское училище. Тогда 
туда принимали с 11 - 12 лет, и учи-
лись мы 7 лет. 

ОБ АФГАНЕ И «АФГАНЦАХ»
- Знаю, что вы не очень любите 

говорить об Афганистане, об аф-
ганском периоде своей службы. Но 
вы ведь возглавляете организацию 
«Боевое братство». Как часто вы 
встречаетесь с ребятами, кото-
рые были с вами в Афганистане? 

- С некоторыми встречаюсь даже 
каждый день. Многие из тех ре-
бят работают в правительстве 
Московской области, в муниципаль-
ных образованиях. С членами орга-
низации «Боевое братство» встреча-
емся несколько раз в году. 

- Как живут сегодня наши 
«афганцы»?

- Живут значительно лучше, чем, 
например, в 90-е годы, когда они во-
обще никому оказались не нужны. 
Ни сами ребята, ни семьи погибших 
в Афганистане. Сейчас ситуация из-

менилась к лучшему значительно. 
Всё-таки сейчас проблемами этих 
ребят, семьями серьёзно занима-
ются в каждой области России, в 
каждом районе, появились льго-
ты, помощь семьям, а тем более се-
мьям погибших. Мы в области уста-
новили дополнительную выплату 
семьям погибших – 10 тысяч ру-
блей каждому члену семьи. Не про-
сто семье, а каждому члену семьи. 
Помогаем с жильём, в разных жи-
тейских вопросах. 

- Как вы расцениваете то, 
что сейчас происходит в 
Афганистане?

- Ситуация в Афганистане лёгкой 
не была никогда, на протяжении 
всей истории этой страны. Кстати, 
жители Афганистана, когда приез-
жают сюда по каким-то делам, не-
редко заходят ко мне. Они говорят, 
что самое лучшее время в жизни 
Афганистана - это когда до войны 
Советский Союз строил у них до-
роги, тоннели, электростанции, 
школы, жильё, очень много строи-
ли. И вторым хорошим периодом, 
как ни странно, они называют вре-
мя, когда в Афганистане была 40-я 
армия. Потому что 40-я армия на 
60% выполняла там мирные задачи. 
Мы строили дороги, мосты, оказы-
вали огромную медицинскую по-
мощь местному населению. А глав-
ное - не позволяли себе относиться 

к местному населению так, как сей-
час относятся американцы. Да и не 
только американцы, а все коалици-
онные силы. У них ведь там совсем 
другие задачи. Поэтому когда рос-
сийские граждане по каким-то де-
лам оказываются в Афганистане, 
простые «афганцы» по старой при-
вычке подходят к ним, гладят по 
плечу, приговаривая: «Шурави (рус-
ский. – Авт.), приезжайте к нам, мы 
вас ждём». 

ПОСЛЕ РАБОТЫ
- Борис Всеволодович, вы, конеч-

но, очень занятой человек, но ведь 
даже у самого занятого челове-
ка когда-нибудь бывает свободное 
время. Как часто встречаетесь с 
друзьями? И кто ваши друзья - во-
енные и чиновники? 

- Нет, конечно, это совершен-
но разные люди. В том числе и, 
как говорят, представители твор-
ческой интеллигенции. Мы дав-
но дружим семьями  со Львом 
Лещенко, Галиной Борисовной 
Волчек, Александром Ширвиндтом, 
Владимиром Винокуром, Сашей 
Розенбаумом – вот недавно на его 
юбилее были. Даже когда, быва-
ет, идти никуда не хочется, они всё 
равно настойчиво нас вытаскивают 
на какие-то мероприятия, в театр на 
премьеру, на концерт, на  выставку. 
И мы им благодарны. 

- А чем ещё любите заниматься в 
свободное время? 

- Очень люблю сам за рулём ез-
дить по выходным. 

- И как люди реагируют, когда вы 
где-нибудь выходите из машины?

- Недоумённо наблюдают – он, не 
он, присматриваются. Потом, ког-
да узнают, подходят, разговаривают, 
хорошо, по-доброму. Иногда я захо-
жу по дороге в сельские магазинчи-
ки. Смотрю, что на прилавках. 

- Не пусто?
- Нет, всё есть, разницы огром-

ной между городским и неболь-
шим сельским магазинчиком осо-
бой сейчас нет.

- Просто заходите или покупае-
те что-то?

- Покупаю. Вокруг сельских мага-
зинчиков нередко много домашних, 
а может, таких, общедеревенских со-
бачек. Вот куплю чего-нибудь вкус-
ного для них и угощаю. (Улыбается. 
– Авт.)

- А часто вам удаётся собраться 
всей вашей большой семьёй, чтобы 
все ваши пять детей были дома? 

- Сейчас, к сожалению, редко. 
Дети выросли, у всех своя жизнь, 
работа, старший сын живёт в Киеве. 
Только младшей, Лизочке, к нашему 
счастью, ещё 13 лет. Я иногда гово-
рю дочке: «Ты быстро не расти, лад-
но?» (Улыбается. – Авт.) «Нет, папа, - 
не соглашается она, - хочу поскорее  

стать взрослой». Но в дни рождения 
мамы или папы дети съезжаются. 

- А как ваши дети поздравляют 
родителей. Может, стенгазеты 
выпускают? 

- Угадали, как говорится, не в 
бровь, а в глаз. (Улыбается. – Авт.) На 
мой день рождения или на мамин, 
или сестёр и братьев – такая тради-
ция в семье – всегда была стенгазета. 
И мы их все храним. Несколько руло-
нов. Иногда достану, разверну, очень 
интересно вспомнить, что дети пи-
сали 20 лет назад, что желали, как 
шутили. Нашей родительской зада-
чей было обеспечить их ватманом, 
клеем, карандашами, а что там будет 
изображено – это был строжайший 
секрет. Потом газета представала та-
ким сюрпризом для родителей. 

- Борис Всеволодович, а о чём вы 
мечтаете? 

- Я мечтаю только о том, что-
бы всё было в нашей стране спо-
койно, чтобы не было никаких по-
трясений, которых было немало в 
жизни нашего поколения, чтобы 
не было в обществе агрессии. Это 
очень страшно – агрессия в людях. 
Ужасно не люблю, когда люди ссо-
рятся, ругаются. И воюют.

- Так вы же боевой генерал! 
- Вот именно поэтому я так 

говорю… 
Беседовала

Лариса ВИКТОРОВА

ИНТЕРВЬЮ

Губернатор Московской области Борис ГРОМОВ

О прошлом и будущем, о мечтах и надеждах



32 Истринские Вести
7 октября 2011 года

№ 40 ПОСЛЕДНЯЯ  СТРАНИЦА

Истринские Вести
РАЙОННАЯ ГАЗЕТА

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Главный редактор
С.С. ПОСТНИКОВ

Зам. главного редактора
А.К. ВЕРМИШЕВ
(49631)4-60-22

Е.А. КАПРАЛОВА
(49631)4-58-78

Ответственный секретарь
И.Е. ОГОРОДНОВА

(49631)4-58-78, 4-51-68
Бухгалтерия

(49631)4-65-88
Реклама и объявления

(49631)4-63-60
Email: reklama_iv@mail.ru

Дизайн макета
Д.П. ТОЛСТОЧЕНКО

АДРЕС ДЛЯ КОРРЕСПОНДЕНЦИИ:
143500, Московская область,

г. Истра, ул. Ленина, д.72.

Сайт газеты: www.istravest.ru
Официальный сайт

 ГУ МО  «Истринское информагентство» 

 http://ia-istr.mosoblonline.ru/

Редакция не располагает возможностями 
вести частную переписку, давать юридиче-
ские консультации и выступать ходатаем 
в официальных учреждениях, а также ре-
цензировать и возвращать не заказанные 
ею материалы. За содержание рекламных 
материалов редакция ответственности не 
несет. Материалы, отмеченные значком ®, 

публикуются на правах рекламы. Мнение 
редакции может не совпадать с мнением 

авторов. Авторы несут ответственность за 
содержание опубликованных материалов.

СОУЧРЕДИТЕЛИ ГАЗЕТЫ:
Государственное  учреждение Московской  

области «Информационное агентство 
Истринского района Моcковской области»; 
Администрация Истринского  муниципаль-

ного района Московской области
Газета зарегистрирована Управлением 

Федеральной службы по надзору за соблю-
дением законодательства в сфере массо-

вых коммуникаций и охране культурного 
наследия по Центральному Федеральному 

округу 31.10.2006г. Регистрационный номер 
ПИ №ФС1-51192. Печать офсетная. 

Объем 8 усл. печатных листов. 
ИЗДАТЕЛЬ:

Государственное учреждение 
Московской области «Информационное 

агентство Истринского района 
Московской области»

 Отпечатано в филиале 
ОАО «ПФОП» «Волоколамская типогра-
фия», г. Волоколамск, ул.Парковая, д.9.

Подписной индекс
24360 - для физических лиц
00536 - для юридических лиц
На год: 31478 - для индивид. подписчиков;
55018 - для юридических лиц 
Срок подписания номера 
в печать 6.10.2011 г. в 12.30
Номер подписан в печать
6.10.2011 г. в 12.30
Заказ №  4095
Тираж  5113  экз. 
Газета выходит по пятницам
Цена свободная

Тираж сертифицирован
Национальной тиражной службой

СКАНВОРД

Составитель 
Дмитрий БАЗИЛЕВСКИЙ,  

верстка 
Ларисы  КУЗНЕЦОВОЙ

По  горизонта-

ли: Охлобыстин, 

Королева, декан, 

наук, Раевский, 

Верник, каюр, 

К о л о р а д о , 

«Стоик», ия, сутки, 

Мельникова, ток, 

кашне, Абросимов.

По вертикали: 

Век, рол, нихром, 

Лорак, дилер, оно, 

король, лье, Сити, 

ком, боа, око, сад, 

сак, рок, «Искра», ат-

таше, университет, 

кино, Йорк.

ОТВЕТЫ  
К СКАНВОРДУ, 

опубликованному 
в № 39

Богиня охоты (Др. Рим)Богиня охоты (Др. Рим)

1 2

3

54

РЕ
К

Л
АМ

А

Для индивидуальных подписчиков  (индекс 24360)Для индивидуальных подписчиков  (индекс 24360)

1 месяц - 1 месяц - 33 руб. 43 коп.33 руб. 43 коп.  
3 месяца3 месяца -  - 100 руб. 29 коп.100 руб. 29 коп.
6 месяцев6 месяцев -  - 200 руб. 58 коп.200 руб. 58 коп.

Для предприятий  и организаций  (индекс 00536)Для предприятий  и организаций  (индекс 00536)

1 месяц - 1 месяц - 71 руб. 53 коп.71 руб. 53 коп.  
3 месяца - 3 месяца - 214 руб. 59 коп.214 руб. 59 коп.

6 месяцев - 6 месяцев - 429 руб. 18 коп.429 руб. 18 коп.

ОТКРЫТАОТКРЫТА  ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ   ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ 

ИСТРИНСКИЕ ВЕСТИИСТРИНСКИЕ ВЕСТИ
на первое полугодие  2012 годана первое полугодие  2012 года

В редакции газеты,  расположенной по адресу: 
 г. Истра,  ул. Ленина, д. 72,   можно  оформить 

 ПОДПИСКУ БЕЗ ДОСТАВКИ  
на «Истринские Вести» 

Стоимость подписки  на один месяц:   15 руб. 00 коп.

На Руси существовало 
огромное количество 
кукол, в некоторых 
домах их хранилось до 
500 штук. В Дедовской 
детской библиотеке 
недавно психолог 
Надежда Грекова провела  
мастер – классы под 
названием “Русская 
обрядовая кукла”, 
которые с огромным 
интересом посетили 
юные дедовчане. 

В
се куклы делались 
вручную, по традици-
онной технологии, пе-

редаваемой из поколения в 
поколение - для конкретно-
го человека и в единствен-
ном экземпляре, без нож-
ниц и иголок.  Кукла была не 
только другом и спутником, 
но и оберегом, её использо-
вали в ритуалах и обрядах. 
Наши предки изготавлива-
ли кукол, чтобы изменить те-
чение собственной жизни. 
Они создавали мощнейший 

поток энергии, направляли 
его в нужную сторону. Такая 
кукла практически полно-
стью забыта современными 
людьми… 

Игрушки делали не толь-
ко из ткани, но и из дерева, 
кожи, травы, соломы, глины 
и других подручных мате-
риалов. Делая игрушку сво-
ими руками, мастер замеча-

ет, как она оживает, создавая 
её, он передает своему тво-
рению часть души. Игрушка 
начинает общаться со сво-
им творцом, миром вокруг 
него. Вот о чём рассказала 
Надежда Валерьевна нашим 
читателям. 

А ещё Надежда Грекова на-
учила их делать кукол свои-
ми руками. Ребята помладше 

сделали “зайчика на пальчик”, 
а старшие - куклу “убожень-
ку”. Кстати, очень интересная 
кукла! С её помощью у детей 
воспитывали милосердие, 
жалость к больным, немощ-
ным, пожилым людям. У на-
ших читателей  эти занятия 
вызвали настоящий восторг. 
Многие захотели научиться 
делать собственными руками 
и других кукол. Такие “клас-
сы” выполняют огромную те-
рапевтическую работу: че-
ловек погружается в радость 
творчества, созидания и тут 
же видит результаты своей 
работы. Не было ни одного 
равнодушного читателя, по-
кидавшего библиотеку.

Мы надеемся на дальней-
шее сотрудничество с заме-
чательным мастером, пси-
хологом, бизнес тренером, и 
кстати, Надежда Валерьевна 
любезно предоставила 
свои работы для выставки в 
библиотеке.

Н. МАРТЫНОВА,
директор библиотеки  
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ИСТОРИЯ

БЕЗ НОЖНИЦ И ИГОЛОК

ВНИМАНИЮ 
ИНДИВИДУАЛЬНЫХ ПОДПИСЧИКОВ!

«ВСЕРОССИЙСКАЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ»
Во всех отделениях  почтовой связи района  с 13 по 23 октября 2011 года 

будет проводиться  подписка на 1-е полугодие 2012 года 

                  на газету 

ПО СНИЖЕННЫМ ЦЕНАМ!

Истринские Вести


